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Ocho columnas 
 

 
 

 

Epidemia de amparos por falta de apoyos del gobierno 
Son tramitados por empresas, ciudadanos y personal de salud 

 

 
Aumentan 161% muertes en CDMX 
Detectan 17,826 decesos por arriba de los esperados 

 

 

Se disparan 75.6% las exportaciones 
Reapertura en EU. Apoya venta de mercancías; importaciones, aun débiles 
 

 

Caída en importación genera récord en superávit comercial 
Saldo de balanza en junio fue de 5,547 mdd, el más alto en el registro de Banxico 
 

 
Logra la balanza comercial en junio superávit récord 
Monto de 5 mil 546 mdd; es el mayor registro desde 1991: INEGI 
 

 
Por covid, 700 mil niños sin cuadro de vacunas completo 
Pandemia. Alerta el IMSS de efectos colaterales de la contingencia sobre la salud 
infantil; reporta la ONU 10 mil menores muertos al mes en el mundo por hambre 
ligada al contagio 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

69.6 millones no tienen para la canasta básica 
Reporte del Coneval a mayo 
 

 
En pobreza laboral, más del 50% de la población 
Según datos del Coneval, el porcentaje de personas pobres por ingresos alcanzó el 
53.1% en abril, y en mayo subió a 54.9% 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
AMLO “patea” a la IP cada vez que proponemos algo: Díez Morodo 
Evitamos contacto directo, dice el empresario 
 

 
Crece pobreza laboral debido a la pandemia 
Reporta Coneval 
 

 
Faraónico avión presidencial 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Covid crece en barrios 
Son colonias populares de la CDMX las zonas más dañadas por coronavirus en 
muertes y contagios 
 

 

Comparece Lozoya hoy en hospital 
No pisará el reclusorio norte 
 

   
Exportaciones sanan economía 
El subgobernador el Banco de México Jonathan Heath expresó que el aumento 
mensual del dato que conforma la balanza comercial del país es un signo de 
reactivación económica 
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Panorama Nacional 
 
 

El avión presidencial, “insulto al pueblo”, privilegio de funcionarios (La 

Jornada, Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia, p. web). 
Con el lujoso avión presidencial de fondo, como escenografía para su conferencia 
mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el Boeing 
Dreamliner 787-8 es ejemplo de los excesos que se cometieron en el periodo neoliberal. 
Es un insulto al pueblo de México habiendo tanta pobreza, por lo faraónico que es. 
Deploró el nivel de irracionalidad, de enajenación con el lujo y los privilegios que se tuvo 
para denominarlo José María Morelos y Pavón, quien encarnaba la lucha por la 
igualdad, cuando pudo llevar el de Agustín de Iturbide, Antonio López de Santa Anna, 
Porfirio Díaz o de Carlos Salinas de Gortari, porque tendría más apego a la realidad. 
Ayer, desde lo que fue el hangar presidencial, en cuya remodelación el gobierno de 
Enrique Peña Nieto erogó casi mil millones de pesos para guardar la aeronave adquirida 
por Felipe Calderón, el Presidente recordó que por ella –que se encuentra en venta– se 
iban a terminar de pagar 7 mil millones de pesos nada más por mantenimiento, porque 
su adquisición fue financiada con recursos públicos, de viajes al año significan alrededor 
de 150 millones de pesos. 
El propósito de hacer esta rueda de prensa con el avión de fondo es para dar a conocer 
al pueblo de México cómo se malgobernaba al país, cómo había lujos en el gobierno 
durante todo el periodo neoliberal. Los funcionarios vivían colmados de privilegios, de 
atenciones. Era un gobierno de ricos para ricos con un pueblo pobre. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/28/politica/005n1pol) 
 

El corredor interoceánico moverá 30% de mercancías de Asia: Murat 
Hinojosa (La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
El Corredor Transístmico y obras como la modernización del puerto de Salina Cruz, la 
rehabilitación de la vía férrea y de la carretera entre Veracruz y Oaxaca constituyen la 
llave para que el sureste de México entre a la historia y se convierta en motor de 
desarrollo del país, que aportará un nuevo eje hemisférico, expresó el gobernador de 
Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa. 
El corredor será una ampliación de la Ruta de la Seda; he platicado con inversionistas 
y así lo consideran. Moverá 30 por ciento de las mercancías de China, Japón, Corea del 
Sur, Hong Kong y Singapur, así como de India y Tailandia, que pasan por el Canal de 
Panamá, agregó. 
En entrevista con La Jornada, explicó que se trata de una obra integral, y la mejor noticia 
es que, a diferencia de otros proyectos de infraestructura, empezará a funcionar a más 
tardar en 2022. En el corto plazo ya genera empleos que, a 10 años, sumarán un millón. 
Refirió que en la década de los 70 del siglo pasado, el norte del país se benefició del 
gas y más tarde con el TLCAN, y en los 90 el fideicomiso del Bajío hizo despuntar la 
agroindustria y la producción automotriz y aeroespacial, que han permitido el 
crecimiento sostenido de más de 4 por ciento en ambas regiones. Así como se 
beneficiaron, hoy es tiempo de detonar el crecimiento del sureste y el corredor 
interoceánico es una gran alternativa para México, definió. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/28/politica/011n1pol) 
 

Napoleón Gómez y Carlos Aceves 'se suben al ring' por contratos de 
protección en reunión sobre T-MEC (El Financiero, Zenyazen Flores, p. web). 
El líder del Sindicato Minero, Napoleón Gómez Urrutia, y el dirigente de la Confederación 
de Trabajadores de México (CTM), Carlos Aceves del Olmo, “se subieron al ring” este 
lunes e intercambiaron acusaciones sobre contratos de protección y fraudes sindicales, 
durante una reunión virtual este lunes en torno al Tratado entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC).  

https://www.jornada.com.mx/2020/07/28/politica/005n1pol
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Senadores de la Comisión Especial de Seguimiento a la Implementación del T-MEC 
agendaron una reunión con la titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social 
(STPS), Luisa María Alcalde Luján, para revisar los avances, plazos y retos de la 
reforma laboral en el contexto de la entrada en vigor el pasado 1 de julio del acuerdo 
comercial. 
Sin embargo, después de la participación inicial de la secretaria, Gómez Urrutia tomó la 
palabra en su carácter de presidente de la Comisión de Trabajo del Senado para 
reconocer, por unos minutos, la importancia de la reforma laboral en el sentido de 
promover la democracia sindical, ya que el resto de su intervención la dedicó a 
cuestionar los contratos de protección en México. 
El líder minero mostró a la cámara digital unas cartas signadas por congresistas 
demócratas en las que los estadounidenses cuestionan que a pesar de que está en 
marcha de la reforma laboral, en México se continúan firmando nuevos contratos de 
protección con los sindicatos dominados por los empleadores y que los trabajadores no 
han votado ni visto. 
Gómez Urrutia acusó que continúan las malas prácticas en el país, muestra de ello es 
la huelga desde hace ocho meses en la mina San Rafael en Cosalá, Sinaloa, en la que, 
según el líder minero, el 93 por ciento de los trabajadores decidieron salirse de la CTM 
y cambiar a los mineros; también cuestionó que la autoridad laboral no se imponga pese 
a que la propia STPS le dio el reconocimiento. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/napoleon-gomez-y-carlos-aceves-se-suben-al-
ring-por-contratos-de-proteccion-en-reunion-sobre-t-mec) 
 

El Ejecutivo debe favorecer autonomía de los órganos constitucionales: 
especialistas (La Jornada, Redacción, p. web). 
Los órganos constitucionales autónomos contribuyen a la construcción y desarrollo del 
Estado mexicano, pues limitan el poder presidencial. Por ello, el propio Ejecutivo federal 
debe reconsiderar su propia posición y, lejos de atacarlas, favorecerlas, señaló el 
profesor emérito de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y ex 
procurador general de la República, Sergio García Ramírez. 
Por su parte, el diputado federal Porfirio Muñoz Ledo (Morena) convocó al Congreso de 
la Unión a realizar una reforma integral a la Constitución para definir en un apartado o 
capítulo la naturaleza jurídica, características, cantidad y funciones de los organismos. 
Ambos participaron en la mesa de discusión virtual “La importancia de los organismos 
constitucionales autónomos“, convocada por la organización México Justo. 
García Ramírez, integrante del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, 
destacó que las instituciones autónomas no son caballos de Troya del Estado, sino 
órganos relevantes que contribuyen a su construcción y desarrollo. 
Coincidió con Muñoz Ledo en el sentido de que no existe una normativa federal 
unificadora de las autonomías, por lo que amerita una revisión del Constituyente 
permanente, pese a que en las circunstancias actuales hay enormes riesgos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/28/politica/014n3pol) 
 

Pobreza laboral obliga a rediseñar programas sociales: especialistas (El 

Economista, María del Pilar Martínez, p. web). 
La magnitud que trajo la pandemia al mercado laboral ocasionó una pobreza en el 
ingreso laboral que superó a los programas sociales implementados por el gobierno 
federal, lo que obliga a buscar estrategias con mejores resultados para sacar de la 
pobreza a millones de mexicanos, coincidieron especialistas laborales. 
Tras informar que en el mes de abril el porcentaje de personas pobres por ingresos llegó 
a 53.1% de la población y en mayo hubo un incrementó a 54.9%, especialistas 
coincidieron que la magnitud de las personas que perdieron su empleo -12 millones de 
mexicanos- y que también vieron reducido su ingreso, rebasaron el alcance de los 
créditos y la magnitud de la crisis desbordó a los programas sociales.  
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“La consecuencia lógica de lo que se está viviendo en el país ha sido el aumento de la 
pobreza, y genera un aspecto que deberá evaluarse por parte de las políticas públicas, 
pues la caída en el ingreso de las familias y la pérdida del empleo se convierten en el 
precursor más importante de la pobreza; entonces, cuando el mercado laboral pierde 
salud, cuando se enferma la consecuencia directa es pobreza, y esto no se alcanza a 
compensar con programas sociales”, afirmó José Luis de la Cruz, director del Instituto 
para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Pobreza-laboral-obliga-a-redisenar-
programas-sociales-especialistas-20200728-0019.html) 
 

Perfilan nueva Ley de Remuneraciones (El Economista, Marisol Velásquez, p. web). 
La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó proponer a la 
Comisión Permanente, durante la sesión de este martes, llevar a cabo un tercer periodo 
extraordinario de sesiones a desarrollarse mañana. 
El principal tema que se abordaría en dicho periodo es la reforma a la Ley de 
Adquisiciones, propuesta por el coordinador de Morena, Mario Delgado, para que el 
Estado pueda realizar compras al extranjero de medicamentos e insumos de salud, 
mediante adquisiciones a través de organismos internacionales. 
Dicha iniciativa ha sido rechazada en múltiples ocasiones por las y los diputados de 
Acción Nacional (PAN), quienes aseguran que permitiría la corrupción y la opacidad en 
las adquisiciones que realice el gobierno federal, además de que se podrían adquirir 
medicamentos sin certificación de calidad en vez de impulsar la industria farmacéutica 
mexicana. 
Por su parte, la coordinadora parlamentaria del PRD, Verónica Juárez, propuso que 
todas las adjudicaciones que no se den por la vía de licitación deberán incorporarse a 
la plataforma del Sistema Nacional Anticorrupción. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Perfilan-nueva-Ley-de-Remuneraciones-
20200727-0122.html) 
 

Reciben 25 estados menos inversión extranjera (El Sol de México, Juan Luis Ramos, 

p. web). 
Más de dos tercios de los estados del país resintieron en el primer trimestre del año una 
caída en la inversión extranjera. Datos de la Secretaría de Economía (SE) indican que 
entidades del Bajío como Querétaro, San Luis Potosí y Jalisco vieron disminuir los flujos 
extranjeros entre 12 y 25 por ciento respecto a lo registrado en el periodo enero-marzo 
de 2019. 
En tanto, estados del norte como Nuevo León, Sonora y Coahuila tuvieron reducciones 
de entre 22 y 71 por ciento. 
En general, durante el primer trimestre del año la IED disminuyó 26.2 por ciento a tasa 
anual y tuvo su menor nivel para dicho periodo desde 2012. 
“Más de la mitad de la IED que capta el país se va a la industria manufacturera. El hecho 
de que desde el segundo semestre de 2019 hubiera un ritmo menor de exportaciones, 
debido a una dinámica más débil en mercados como Estados Unidos, llevó a las 
empresas a reducir sus montos de inversión en México”, comentó José Luis de la Cruz, 
director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el Crecimiento Económico (IDIC). 
Otros factores, dijo, tienen que ver con el estancamiento que ha mostrado la economía 
desde inicios de 2019 y la incertidumbre generada por las políticas de la actual 
administración tras la cancelación de proyectos como el aeropuerto de Texcoco y la 
planta de cerveza de Constellation Brands en Mexicali. A esto se sumará hacia adelanta 
el efecto de la pandemia. 
El secretario de Desarrollo Económico de Guanajuato, Mauricio Usabiaga Díaz, dijo que 
“desafortunadamente las decisiones que se han tomado a nivel federal, van a 
encrudecer la crisis tanto en inversiones como en creación de empleos. Lo más 
importante para la generación de empleos y de inversiones es la certeza y seguridad 
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que tengan los inversionistas, y las decisiones como el aeropuerto y energéticos crean 
temor en los inversionistas nacionales e internacionales”, señaló. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/reciben-25-estados-menos-inversion-
extranjera-desconfianza-4t-sener-cenace-queretaro-san-luis-potosi-jalisco-nuevo-leon-
sonora-coahuila-5550143.html) 
 

La crisis sanitaria ha dejado sin fuente de trabajo a 10.6 millones de 
personas: Coneval (La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Entre abril y mayo, 10.6 millones de personas se sumaron al desempleo. De ellas, 6.5 
millones tenían empleo formal, mientras 4.1 millones corresponden a quienes se 
desempeñaban por su cuenta, indicó el Consejo Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval), al presentar información sobre pobreza laboral. 
En comparación con los empleos que se tenían registrados al primer trimestre del año, 
los datos a mayo –ya con la pandemia de Covid-19 en curso– indican que los jóvenes y 
adultos mayores fueron los más afectados por el desempleo. Para los primeros se perdió 
25 por ciento de fuentes de trabajo y en adultos demás de 65 años la pérdida fue de 30 
por ciento, indicó el organismo a partir de información de la Encuesta Telefónica de 
Ocupación y Empleo del Inegi, realizada luego de que suspendió la Encuesta Nacional 
de Ocupación y Empleo. 
Destacó que, de los sectores con mayor pérdida de empleos en el periodo comparativo, 
en servicios la caída fue de 3.8 millones, ya que pasaron de 23.9 a 20.1 millones; en 
comercio fueron 3.2 millones menos, debido a que se pasó de 10.8 a 7.6 millones de 
empleados. Precisó que, tanto en el sector formal como en el informal, el número de 
ocupados se redujo, aunque en magnitudes desiguales, ya que el primero cayó 13.7 por 
ciento, mientras el segundo se redujo 27.2 por ciento. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/28/politica/004n1pol) 
 

Sugieren candados a inversiones de Afores en infraestructura (El Financiero, 

Clara Zepeda, p. web). 
Con el fin de incrementar el ahorro de los trabajadores, las Afores están obligadas a 
buscar los proyectos de infraestructura de la mayor rentabilidad posible, pero, sobre 
todo, que sean sostenibles y viables en el tiempo, afirmaron expertos. 
“Las Afores tienen que buscar los proyectos de la mayor rentabilidad posible, no importa 
si sean públicos o privados, y los proyectos de este gobierno en infraestructura, llámese 
Tren Maya, Refinería Dos Bocas, son proyectos que, según los especialistas del caso, 
no son rentables”, dijo Carlos Ramírez, consultor asociado de Integralia. 
Explicó que, si el gobierno pretende “engrapar” la propuesta de reforma al sistema de 
pensiones a la iniciativa para ampliar el régimen de inversiones, presentada el año 
pasado, habría que estar pendientes de que no se utilicen las ofertas privadas para 
obligar a las Afores a que inviertan en proyectos inviables. 
Antonio Sibaja, director de inversiones de Afore Profuturo, indicó que en el caso del 
proyecto del Tren Maya “actualmente sería analizado de manera detallada y profunda”, 
e invertir en él hasta que se determine que es “adecuado”. 
Francisco Martínez, director de inversiones de Afore Coppel, dijo que una empresa o un 
proyecto que no esté destinando recursos para disminuir la emisión de contaminantes 
que utiliza “no los vamos a elegir como una inversión a largo plazo”, aseveró. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/sugieren-candados-a-inversiones-de-afores-en-
infraestructura) 
 

Se disparan 75.6% las exportaciones (El Financiero, Juan Pablo Spinetto, p. web). 
Las exportaciones mexicanas presentaron un rebote durante junio, luego de dos meses 
con caídas históricas, y fueron impulsadas por la reapertura económica en Estados 
Unidos, particularmente por la recuperación industrial en ese país, el principal destino 
de los envíos de mercancías. 
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El valor de las exportaciones sumó 31 mil 677.1 millones de dólares durante junio, lo 
que representó un aumento de 75.6 por ciento, respecto a mayo, un nivel récord, con 
cifras ajustadas por estacionalidad, de acuerdo con datos del Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi). 
El dinamismo de las exportaciones llevó al superávit comercial a un monto sin 
precedente. 
La brecha entre exportaciones e importaciones se amplió a 5 mil 55 millones de dólares 
el mes pasado desde un déficit 3 mil 52 millones de dólares en mayo, informó el lunes 
el instituto. Eso fue más alto de lo esperado por los once analistas en una encuesta de 
Bloomberg, cuyo pronóstico promedio fue de un excedente de mil 55 millones de 
dólares. 
Los envíos de productos agrícolas aumentaron 32 por ciento, mientras que las 
exportaciones de petróleo cayeron 36 por ciento. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/superavit-comercial-de-mexico-sorprende-y-
alcanza-record-en-junio) 
 

Cerrarían armadoras de autos por no respetar pago de 16 dólares por hora 
(El Sol de México, Alfredo Mena Martínez, p. web). 
La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) desde su sede en 
Chihuahua, advierte sobre un posible cierre de armadoras de autos y traslado a su país 
de origen, si no cumplen con lo establecido en el nuevo Tratado de Libre Comercio entre 
México, Estados Unidos y Canadá, entre lo que se establece un salario de 16 dólares 
la hora para quienes trabajan ensamblando autos. 
En esto coinciden Alejandro Sandoval Murillo, presidente del Instituto Mexicano de 
Ejecutivos de Finanzas y Miguel Angel Díaz Marín, especialista en materia económica 
y socio de Kreston, al señalar que las empresas deben tener especial cuidado en este 
aspecto y en lo que se refiere a la libertad a sus empleados de integrarse sindicalmente. 
Destacaron que al entrar en vigor el nuevo Tratado de Libre Comercio, ahora identificado 
como T-MEC, se le presentarán nuevos retos a las empresas automotrices establecidas 
en Ciudad Juárez y el resto del país, pero de alguna manera van a tener que adaptarlas 
para continuar dentro de la competencia global en la que están inmersas. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/podrian-cerrar-armadoras-de-autos-en-
ciudad-juarez-empleos-noticias-de-ciudad-juarez-5507098.html) 
 

Provocará pandemia caída de 6.8% en la economía capitalina: gobierno (La 

Jornada, Sandra Hernández García, p. web). 
La pandemia de Covid-19 provocará una caída de 6.8 por ciento en la economía de la 
Ciudad de México, informó la subsecretaria de Desarrollo Económico, María de la Luz 
Hernández. 
En un foro organizado por diputados del Congreso local, la funcionaria afirmó que la 
economía de la capital atraviesa una transformación estructural sin precedentes, y 
comentó que está lejos de iniciar una primera etapa de reactivación económica, lo que 
sucederá una vez que el semáforo se encuentre en color verde. 
A unas semanas de haber iniciado la apertura gradual de negocios, reportó que 85 mil 
establecimientos, entre bares, restaurantes y centros de entretenimiento, se encuentran 
en peligro de quiebra. 
Con la pandemia se ha vuelto más evidente la enorme brecha de desigualdad que aún 
divide a la sociedad capitalina; por lo tanto, debemos buscar mecanismos para que en 
este proceso de cambio que atraviesa nuestra economía sea hacia una sociedad más 
justa y sustentable ambientalmente. Tenemos que trabajar con el Congreso para evitar 
que la caída de la economía sea mayor. 
De acuerdo con cifras de la dependencia, 45 por ciento de las 470 mil 367 unidades 
económicas no pudieron operar en la ciudad, lo que provocó que sólo 2 millones, de 4.2 
millones de personas, pudieran laborar en este tiempo. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/28/capital/029n1cap) 
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Elecciones en EU traerán ajustes fiscales y volatilidad (El Financiero, Guillermo 

Castañares, p. web). 
Las próximas elecciones presidenciales de Estados Unidos podrían implicar cambios 
fiscales, de política exterior y volatilidad en los mercados, de acuerdo con el banco de 
inversión suizo UBS. 
En un reporte, la institución estima que si el republicano Donald Trump resulta reelecto 
el 3 de noviembre, buscará reducir los impuestos en un segundo mandato, o hacer 
permanentes ciertas disposiciones de la Ley de Reducción de Impuestos y Empleos que 
están programadas a expirar en 2025. 
“Es más probable que alivie la carga financiera en corporaciones para estimular el 
crecimiento económico”, comentó Solita Marcelli, jefa de la Oficina de Inversiones para 
América de UBS. 
Por el contrario, si el demócrata Joe Biden resulta electo, éste estará más inclinado a 
aumentar las tasas de impuestos corporativos, al tiempo que prioriza iniciativas de gasto 
en torno a la expansión de cobertura de salud, aumentar los salarios mínimos y 
proporcionar más apoyo federal para vivienda y educación. 
Al analizar la política exterior, Marcelli apuntó que “Trump continuará con su descontento 
sobre el libre comercio. Biden, mientras tanto, tiene una historia demostrable de 
favorecer las alianzas tradicionales y tratados multilaterales”. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/elecciones-en-eu-traeran-ajustes-fiscales-y-
volatilidad) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Procuraduría Agraria se suma al esfuerzo del Gobierno de México en los 
Comités Comunitarios por la Salud (Gob.mx, Procuraduría Agraria, p. web). 
Lunes 27 julio 2020 
La iniciativa del Gobierno de México en la Acción Comunitaria por la Salud, conjunta 
esfuerzos de diversas instituciones y organismos de los tres órdenes de gobierno, con 
el propósito fundamental de contribuir a reducir el impacto y magnitud de la pandemia 
del Covid-19, así como promover y garantizar la salud de la población en el territorio 
nacional. 
Así se estableció en la presentación del Programa de Acción Comunitaria por la Salud 
en el estado de Tabasco —tras su arranque formal la semana pasada en Chiapas— con 
la presencia de la Secretaria de Bienestar, María Luisa Albores; el subsecretario de 
Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell; el gobernador del estado, 
Adán Augusto López, así como de representantes de las diferentes instituciones 
participantes. 
Esta estrategia, que se implementará de forma integral en todo el territorio nacional, 
parte de la creación de comités de salud, agua y alimentación, legitimados por las 
propias comunidades, a través de centros integradores, que se constituirán en espacios 
de vinculación, gestión, seguimiento y supervisión entre las instancias de gobierno y la 
población, impulsando así la organización y cohesión interna. 
En lo que respecta a la Procuraduría Agraria, anunció su Titular Luis Hernández 
Palacios Mirón, este modelo de Acción Comunitaria operará en los 29 mil 782 ejidos y 
2 mil 400 comunidades existentes en territorio, donde promoverán además de acciones 
preventivas de salud por la pandemia del Coronavirus, acceso al agua potable, y el 
regreso a hábitos tradicionales de alimentación saludable. 
Además, indicó, la conformación de estos comités estará debidamente respaldada 
mediante su registro y observancia dentro del reglamento interno ejidal y estatuto 
comunal “la intención es que se integren de manera formal en la vida de los núcleos 
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agrarios y sean reconocidas sus funciones dentro de los reglamentos para que 
desarrollen una labor legitimada y amplia, más allá del reconocimiento social”. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/procuraduria-agraria-se-suma-al-esfuerzo-del-
gobierno-de-mexico-en-los-comites-comunitarios-por-la-salud?idiom=es 
Información también disponible en: 
 

- Procuraduría Agraria se suma al esfuerzo del Gobierno de México en 
Comités Comunitarios por la Salud (Alcaldes de México, Redacción, p. web). 

Lunes 27 julio 2020 
La Secretaría de Bienestar que encabeza María Luisa Albores González participará en 
la implementación del Modelo de Salud Comunitaria en el estado de Tabasco, que 
impulsa la Secretaría de Salud en coordinación con las secretarías de Educación y 
Agricultura, el Institutito Mexicano del Seguro Social (IMSS), la Procuraduría Agraria, el 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt). 
Por ello, el sábado Albores González participó en la presentación de la estrategia ante 
el gobernador Adán Augusto López Hernández y posteriormente en la reunión 
extraordinaria de la Red Tabasqueña de Municipios por la Salud que coordina la 
alcaldesa de Teapa, Tey Mollinedo Cano. 
En los actos protocolarios, celebrados de manera virtual y presencial, también 
participaron, por parte de la Secretaría de Salud, el subsecretario de Promoción y 
Prevención de la Salud, Hugo López Gatell; así como el subsecretario de Alimentación 
y Competitividad de la Secretaría de Agricultura, Víctor Suárez Carrera, el director del 
INSABI, Juan Antonio Ferrer Aguilar y el procurador Agrario, Luis Hernández Palacios 
Mirón. 
Por parte de la Secretaría de Educación, participó el subsecretario de Educación 
Superior, Luciano Concheiro Bórquez, además de la directora del Conacyt María Elena 
Álvarez Buylla; Bertha Dimas Huacuz, coordinadora General de Patrimonio Cultural, 
Investigación y Educación del INPI, y David Razú, director de Vinculación y Enlace con 
Delegaciones del IMSS. 
Vale recordar que dicha estrategia comenzó la semana pasada en el estado de Chiapas 
y se prevé implementar a lo largo del territorio nacional. 
https://www.alcaldesdemexico.com/notas-principales/presentan-modelo-de-salud-
comunitaria-en-tabasco/ 
 

- Procuraduría Agraria se suma al esfuerzo del Gobierno de México en 
Comités Comunitarios por la Salud (YouTube, Canal: Procuraduría Agraria, p. 

web). 
Lunes 27 julio 2020 
Esta estrategia estará vigente en los controles internos y estatutos comunales de los 
más de 32 mil núcleos agrarios específicos en el país, anuncia el Titular de la Institución, 
Luis Hernández Palacios. 
https://www.youtube.com/watch?v=DwEbzo9_cw0) 
 

Reactivan operaciones instituciones de gobierno (Noticias, Redacción, p. web). 
Lunes 27 julio 2020 
Después de suspender toda clase de atención a los campesinos, las Dependencias del 
Gobierno Federal relativas al medio rural, reiniciarán actividades este lunes tres de 
agosto venidero.   
El abogado y virtual Presidente del Comisariado del Ejido Monumentos, Carlos Adolfo 
Guzmán Sedano, informo que esto sucederá luego que las oficinas permanecieron 
relativamente cerradas para recibir nuevos trámites. 
Dijo que oficinas como la Visitaduría Agraria, Registro Agrario Nacional –RAN-, 
Procuraduría Agraria, Tribunal Agrario, entre otras, que venían operando con guardias 
y atendiendo casos rezagados, principalmente, ahora podrán dar entradas a nuevos 
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expedientes de colonos y ejidatarios, añadió el próximo presidente del referido 
conglomerado. 
Con lo anterior, dice el profesionista, los ejidos que tienen el cambio de autoridades 
vencido, podrán convocar para elegir al nuevo Comisariado. 
En este caso, revelo que se encuentran Ejidos como el que presidirá e, que desde abril 
se debió haber hecho el cambio, pero que se suspendió la asamblea por haberse 
prohibido las conglomeraciones de más de diez personas. 
Citó en esta situación también, a los ejidatarios de la Islita que tienen que elegir 
autoridades en el mes de agosto, pero que los candidatos no han podido celebrar 
proselitismo. 
La verdad, dijo, toda La actividad en el campo se paralizó ´por la pandemia imperante, 
y apenas se reactivará al reiniciar operaciones las Dependencias oficiales. 
(https://diarionoticias.info/campo/reactivan-operaciones-instituciones-de-gobierno/) 
 

Acusan a Cota de apropiarse de instituciones que dependen de la Sedatu 
(Monitor Económico, Francisco Domínguez, p. web). 
Lunes 27 julio 2020 
Baja California Sur. - A pesar de las denuncias por acaparamiento de tierras y violar la 
Ley Agraria, Eduardo Cota Osuna fue promovido en enero como encargado de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial, y Urbano (Sedatu) en Baja California, donde 
se le señala de realizar un uso faccioso de la misma. 
“Desde esa posición, el susodicho ha emprendido una paulatina apropiación de las 
instituciones que dependen de dicha Secretaría, al colocar a gente de su círculo cercano 
en los puestos claves, con el afán de ejercer un control que le permitan continuar con 
las irregularidades al hacer uso faccioso de las instituciones”, advirtió Marisela Gutiérrez 
Manzo, presidenta del comisariado del Ejido Emiliano Zapata, en oficio enviado al 
Senado de la República (Monitor Económico cuenta con copia). 
Cabe recordar que el empleado público, Eduardo Cota, tiene denuncias por 
acaparamiento de tierras, violaciones a la Ley Agraria e impacto negativo al medio 
ambiente en el Valle de Guadalupe con la construcción de proyectos en la zona 
(http://monitoreconomico.org/noticias/2020/jul/21/tentaculos-de-la-estafa-maestra-
alcanzan-al-valle-de-guadalupe). 
De tal manera, el comisariado del Ejido Emiliano Zapata en Ensenada, señala que la 
“Procuraduría Agraria en Baja California no ha quedado exenta de esta situación”, ya 
que Cota Osuna, “ha emprendido una serie de acciones que intentan desacreditar a sus 
miembros con el objetivo de colocar a personal que responda a sus intereses”. 
“Esta es una estrategia que Eduardo Cota siempre ha seguido para poder promover sus 
intereses y violaciones a la ley”, se menciona en el documento enviado al Senado. 
El ahora encargado de la Sedatu en Baja California “ha promovido invasiones de tierras, 
lo cual ha provocado una serie de enfrentamiento en el Ejido manteniéndolo paralizado 
y envuelto en distintos litigios”, expresa Marisela Gutiérrez Manzo, presidenta del 
comisariado del Ejido Emiliano Zapata. 
(http://monitoreconomico.org/noticias/2020/jul/27/acusan-a-cota-de-apropiarse-de-
instituciones-que-dependen-de-la-sedatu/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Busca federación recuperar accesos a playas en Solidaridad (Gob.mx, 

Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 299/2020, p. web). 
Lunes 27 julio 2020 
Quintana Roo, Solidaridad. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), en coordinación con la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), y el ayuntamiento de Solidaridad, Quintana Roo, trabajan en un plan para 
recuperar los accesos a las playas del puerto y garantizar a los ciudadanos el libre 
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tránsito en zona federal. Los accesos serán incluidos en la actualización del Programa 
Municipal de Desarrollo Urbano (PMDU). 
La directora general de la Coordinación de Oficinas de Representación de la Sedatu, 
Ana Gabriela González González, detalló que como un primer paso para establecer 
dicho plan, se realizó un recorrido por la línea costera del municipio de Solidaridad, a la 
altura de Playa del Carmen, junto con representantes de la Dirección General de Zona 
Federal Marítima Terrestre y Ambientes Costeros (DGZFMTAC) de Semarnat, para 
determinar la situación en que se encuentran los accesos tanto restringidos, como 
públicos. 
“Vamos a dar usos de destino y posteriormente estos accesos a las playas se van a 
incluir en la actualización del PMDU de Solidaridad que realizará el municipio para que 
sean públicos permanentemente y podamos dignificar los espacios dentro del marco de 
la ley y en coordinación con los tres niveles de gobierno”, resaltó. 
La funcionaria federal informó que durante el recorrido de este fin de semana por las 
playas de Punta Esmeralda, Xcalacoco y Playacar, también se visitó la colonia Luis 
Donaldo Colosio en donde la Sedatu, junto con el Instituto Nacional del Suelo 
Sustentable (Insus), realiza trabajos de regularización y certeza jurídica y analizan la 
situación de un predio que cuenta con acceso directo a la playa. 
(https://www.gob.mx/sedatu/prensa/busca-federacion-recuperar-accesos-a-playas-en-
solidaridad) 
 

Demandan yaquis pago por proyectos en sus tierras (La Jornada, Cristina Gómez 

Mena, p. web). 
Martes 28 julio 2020 
Sonora. - Tras desbloquear vías de comunicación, autoridades yaquis iniciaron 
negociaciones con las empresas que con sus megaproyectos atraviesan los territorios 
de la etnia en el sur de Sonora, a fin de que Grupo México y Grupo Carso paguen 
servidumbre de paso. 
Tomás Rojo Valencia, vocero de los indígenas, señaló que los gobernadores 
tradicionales de los ocho pueblos que conforman la Nación Yaqui conversa con 
directivos de Ferromex, filial de Grupo México, y Grupo Carso, los cuales obtienen 
millonarias ganancias con proyectos que atraviesan el Valle del Yaqui sin generar 
beneficio alguno para los indígenas. 
Explicó en entrevista: Después de levantar el bloqueo, se iniciaron las negociaciones 
con cada empresa que tiene intereses en nuestras tierras, una por una. Se comenzó 
con Ferromex, y seguirá Telmex. Queremos dejar un precedente para continuar con 
Caminos y Puentes Federales, la Comisión Federal de Electricidad y Petróleos 
Mexicanos. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/28/estados/028n2est) 
 

Por falta de la documentación requerida, FIT no puede iniciar obras del 
Corredor Transístmico (La Jornada, Angelica Enciso, p. web). 
Martes 28 julio 2020 
La empresa Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT) no puede iniciar las obras en el 
proyecto del Corredor Transístmico, debido a que no ha presentado a la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) la documentación requerida para 
cumplir las condicionantes establecidas en la resolución de la Manifestación de Impacto 
Ambiental (MIA), informó la dependencia. 
Durante la inauguración de obras que realizó el fin de semana el presidente Andrés 
Manuel López Obrador en el Corredor Transístmico, Rafael Marín, director del proyecto, 
dijo que en tres tramos no ha habido avances porque no se ha liberado la MIA. 
Ante ello, la Semarnat en un comunicado precisó que desde hace 46 días hábiles 
permanece atenta a la recepción de los documentos de la empresa, para la 
comprobación del cumplimiento de las condiciones dictadas para el inicio de las obras 
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del proyecto del Corredor Transístmico. La empresa tiene hasta el 14 de agosto para 
entregar a la Semarnat la información. 
La dependencia aseguró que está comprometida con los proyectos nacionales 
establecidos en el Plan Nacional de Desarrollo, dentro de la normatividad de la Ley 
General de Equilibrio Ecológico y Protección Ambiental. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/28/politica/014n1pol) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Hidroponía rustica, producción responsable y autosustentable (Gob.mx, 

Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, p. web). 
Lunes 27 julio 2020 
La hidroponía es una práctica relativamente nueva, se ha utilizado en forma comercial 
desde hace 50 años y con el paso del tiempo se ha adaptado a diferentes situaciones, 
tanto en cultivos al aire libre como bajo condiciones de invernadero. 
La hidroponía tiene ventajas muy diversas desde aprovechar los espacios de la 
comunidad donde no hay tierra fértil apta para la siembra, hasta convertirse en una 
alternativa terapéutica para personas discapacitadas y adultos mayores, además de: 
1. Mayor eficiencia en la nutrición de los cultivos. 
2. Uso eficiente del agua y los fertilizantes. 
3. Mayor producción por unidad de superficie. 
4. Generación de empleo por mano de obra regional. 
5. Aprovechamiento del traspatio para la producción de alimentos. 
En el huerto hidropónico se combinan hortalizas de hoja, de tallo, inflorescencias, raíces, 
vainas, frutos y bulbos y cabe resaltar que los productos obtenidos por este sistema a 
disminuyen los riesgos para la salud humana de consumir hortalizas producidas en 
condiciones de cultivo y de manejo postcosecha con deficiencias de higiene. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/hidroponia-rustica-produccion-responsable-y-
autosustentable?idiom=es) 
 

Producción de maíces mejorados (Gob.mx, Secretaria de Agricultura y Desarrollo Social, 

p. web). 
Lunes 27 julio 2020 
Se promueve el desarrollo sostenible en el grano de maíz como de semillas, mediante 
el mejoramiento participativo de maíces nativos y el desarrollo de semilla criollas 
mejoradas. 
A través del trabajo conjunto de la Secretaria de Agricultura con otras instituciones de 
investigación y desarrollo se ha aumentado considerablemente la disponibilidad de 
materiales de maíz con alto rendimiento. Lo anterior significa que está cobrando 
relevancia los sistemas de producción de semilla en la labor de los programas 
nacionales de transferir tecnología mejorada a los agricultores. 
Prueba de ello son los seminarios de capacitación que otorga el programa de 
Fertilizantes para el Bienestar, ya que las guías otorgadas contribuyen para producir y 
distribuir el desarrollo, mantenimiento y producción de semillas criollas de maíz o 
polinización libre, lo que les permitirá producir en forma oportuna y contar con 
autosuficiencia para sus comunidades. 
Un caso en donde se está aplicando producción de maíces mejorados es en zonas 
marginadas del estado de Guerrero, es por medio del conocimiento transferido a los 
agricultores de parte de investigadores y profesores de instituciones como CSAEGRO, 
INIFAP y COLPOS, que están generando técnicas para incrementar la producción de 
granos básicos y autosuficiencia en éstos. 
(https://www.gob.mx/agricultura/articulos/produccion-de-maices-mejorados?idiom=es) 
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El avión presidencial, “insulto al pueblo”, 

privilegio de funcionarios 

 

Martes 28 julio 2020 / Alma E. Muñoz y Alonso Urrutia 

Con el lujoso avión presidencial de fondo, como escenografía para su 

conferencia mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 

el Boeing Dreamliner 787-8 es ejemplo de los excesos que se cometieron en el 

periodo neoliberal. Es un insulto al pueblo de México habiendo tanta pobreza, 

por lo faraónico que es. 

Deploró el nivel de irracionalidad, de enajenación con el lujo y los privilegios que 

se tuvo para denominarlo José María Morelos y Pavón, quien encarnaba la lucha 

por la igualdad, cuando pudo llevar el de Agustín de Iturbide, Antonio López de 

Santa Anna, Porfirio Díaz o de Carlos Salinas de Gortari, porque tendría más 

apego a la realidad. 

Ayer, desde lo que fue el hangar presidencial, en cuya remodelación el gobierno 

de Enrique Peña Nieto erogó casi mil millones de pesos para guardar la aeronave 

adquirida por Felipe Calderón, el Presidente recordó que por ella –que se 

encuentra en venta– se iban a terminar de pagar 7 mil millones de pesos nada 

más por mantenimiento, porque su adquisición fue financiada con recursos 

públicos, de viajes al año significan alrededor de 150 millones de pesos. 

El propósito de hacer esta rueda de prensa con el avión de fondo es para dar a 

conocer al pueblo de México cómo se malgobernaba al país, cómo había lujos 

en el gobierno durante todo el periodo neoliberal. Los funcionarios vivían 



colmados de privilegios, de atenciones. Era un gobierno de ricos para ricos con 

un pueblo pobre. 

No estoy diciendo una mentira, eran muy excesivos, y recordó que se usaban 

helicópteros oficiales hasta para ir a jugar golf. Había la idea de que el avión 

presidencial daba poder, que era un símbolo de fortaleza, pero no es así, era 

ostentación. 

López Obrador describió que el Boeing TP-01 es tan grande, tan grande que las 

personas se ven pequeñas. Es monumental. 

Acompañado por los titulares de las secretarías de la Defensa Nacional, Luis 

Cresencio Sandoval, y de la Marina, Rafael Ojeda, así como por la jefa de 

Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, y los funcionarios 

responsables del proceso de venta de la aeronave y de la rifa del equivalente a 

su valor, recordó el otro negocio que en pasadas administraciones tenían 

proyectado con la construcción –ya cancelada– del nuevo aeropuerto en 

Texcoco. 

Implicaba cerrar la Base Militar de Santa Lucía –donde actualmente se construye 

la obra– y también el Aeropuerto Internacional Benito Juárez, lo que 

representaba desmontar el hangar presidencial –ahora conocida como Base 

Aérea Militar 19– para hacer un gran negocio inmobiliario, una especie de Santa 

Fe. 

Agregó que, a diferencia de lo que costó la remodelación de este lugar, su 

gobierno gastó 500 millones de pesos para ampliar la Terminal 2 del aeropuerto, 

la cual inauguró el viernes pasado. 

Insistió en que se acabaron lujos, el derroche y los gastos superfluos, aunque no 

les guste a sus adversarios, pero ya es el momento de decir basta y de seguir 

impulsando la transformación de México. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El corredor interoceánico moverá 30% de 

mercancías de Asia: Murat Hinojosa 

 

Martes 28 julio 2020 / Enrique Méndez 

El Corredor Transístmico y obras como la modernización del puerto de Salina 

Cruz, la rehabilitación de la vía férrea y de la carretera entre Veracruz y Oaxaca 

constituyen la llave para que el sureste de México entre a la historia y se 

convierta en motor de desarrollo del país, que aportará un nuevo eje hemisférico, 

expresó el gobernador de Oaxaca, Alejandro Murat Hinojosa. 

El corredor será una ampliación de la Ruta de la Seda; he platicado con 

inversionistas y así lo consideran. Moverá 30 por ciento de las mercancías de 

China, Japón, Corea del Sur, Hong Kong y Singapur, así como de India y 

Tailandia, que pasan por el Canal de Panamá, agregó. 

En entrevista con La Jornada, explicó que se trata de una obra integral, y la mejor 

noticia es que, a diferencia de otros proyectos de infraestructura, empezará a 

funcionar a más tardar en 2022. En el corto plazo ya genera empleos que, a 10 

años, sumarán un millón. 

Refirió que en la década de los 70 del siglo pasado, el norte del país se benefició 

del gas y más tarde con el TLCAN, y en los 90 el fideicomiso del Bajío hizo 

despuntar la agroindustria y la producción automotriz y aeroespacial, que han 

permitido el crecimiento sostenido de más de 4 por ciento en ambas regiones. 

Así como se beneficiaron, hoy es tiempo de detonar el crecimiento del sureste y 

el corredor interoceánico es una gran alternativa para México, definió. 



 

Impacto en los istmos 

 

Tanto la modernización del tren como de la carretera entre Salina Cruz y 

Coatzacoalcos tendrán impacto en el desarrollo de los istmos de Oaxaca, de 

Chiapas y el de Veracruz, con influencia en Tabasco, Campeche y las zonas 

turísticas de Yucatán y Quintana Roo, así como en el desarrollo agropecuario y 

agroindustrial de la región. 

Las obras adicionales implican inversiones considerables, como la carretera a la 

costa, de 3 mil 477.1 millones de pesos; la rehabilitación de la vía férrea, 3 mil 

133 millones; la modernización del puerto de Salina Cruz, 11 mil 251 millones; la 

carretera transístmica, de 3 mil 197.8 millones, y el gasoducto Jáltipan-Salina 

Cruz, 12 mil 860 millones. 

Son proyectos que cambiarán el rostro de Oaxaca. Y son resultado de la 

coordinación con el gobierno federal, con las comunidades, comisariados y las 

presidencias municipales, porque no es sólo que haya recursos, resaltó. 

Murat Hinojosa consideró que la semana que culminó también fue histórica, 

porque el presidente Andrés Manuel López Obrador recorrió las obras e inauguró 

la primera plancha de contenedores, que forma parte de la etapa inicial modular 

del corredor. 

–También 10 zonas de bienestar (cinco en Oaxaca) con beneficios fiscales y 

regulatorios en más de 100 mil hectáreas, y se inició la construcción de la 

escollera con un rompeolas que permitirá en Salina Cruz recibir barcos de gran 

calado. Además, la rehabilitación de la refinería de Salina Cruz, donde se plantea 

construir una planta de licuefacción de gas que permitirá reducir el costo de 

energía eléctrica, esencial para la competencia de las empresas. 

El Istmo (productor importante de papaya, mango, café de especialidad, coco y 

limón persa) contará también con el primer agroparque, que permitirá transitar 

de un sistema de temporal y autoconsumo a uno agroindustrial. 

–¿Cómo se dará esa transición? 

–Los grandes productores se beneficiarán al mover sus mercancías a la costa 

este de Estados Unidos o al centro y norte de México, que hoy es complicado, 

encarece el producto y hace que pierdan capacidad en el mercado. 

Y para los pequeños productores hay proyectos de valor agregado a sus 

mercancías, con economías de escala y capacitación para que cumplan con 

especificaciones del mercado, nuevas empacadoras, centros de acopio y 

garantizar un piso de venta. 

Durante el fin de semana, en la gira con el Presidente, Murat Hinojosa cuestionó 

que los gobiernos apostaron por las elecciones, en lugar de las próximas 

generaciones. 

–¿Esa política ha sido un error histórico de los gobernantes? 

–Por supuesto. Yo he sido consistente. Hoy debemos elegir como servidores 

públicos qué ruta queremos seguir, y como gobernador de Oaxaca he decidido 

por las futuras generaciones, no por las futuras elecciones. 

“Hay en estos días un debate en torno al pacto fiscal, cuyas bondades deben 

evaluarse. Es bienvenido el debate y la conversación en torno a cualquier 



planteamiento sobre el federalismo, pero habrá tiempo en las campañas, donde 

los partidos y candidatos presenten alternativas. 

Hoy los tiempos son de gobierno, de ocuparnos de la población, y salvar vidas 

es la prioridad, así como la reactivación económica y la seguridad para enfrentar 

la impunidad. 

Murat Hinojosa evaluó que la práctica de gobierno implica coordinación donde 

hay coincidencias. 

–En ese contexto, ¿cómo es la relación con el Presidente? 

–Es una muy buena relación. La tenemos en lo personal y, en lo público, nuestro 

objetivo es común: Oaxaca y sus familias. Es obligación de los gobernantes 

generar condiciones para lograr acuerdos y es erróneo poner primero las 

definiciones de partido antes que a la gente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Napoleón Gómez y Carlos Aceves 'se suben al 

ring' por contratos de protección en reunión 

sobre T-MEC 

 

Martes 28 julio 2020 / Zenyazen Flores 

El líder del Sindicato Minero, Napoleón Gómez Urrutia, y el dirigente de la 

Confederación de Trabajadores de México (CTM), Carlos Aceves del Olmo, “se 

subieron al ring” este lunes e intercambiaron acusaciones sobre contratos de 

protección y fraudes sindicales, durante una reunión virtual este lunes en torno 

al Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 

Senadores de la Comisión Especial de Seguimiento a la Implementación del T-

MEC agendaron una reunión con la titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión 

Social (STPS), Luisa María Alcalde Luján, para revisar los avances, plazos y 

retos de la reforma laboral en el contexto de la entrada en vigor el pasado 1 de 

julio del acuerdo comercial. 

Sin embargo, después de la participación inicial de la secretaria, Gómez Urrutia 

tomó la palabra en su carácter de presidente de la Comisión de Trabajo del 

Senado para reconocer, por unos minutos, la importancia de la reforma laboral 

en el sentido de promover la democracia sindical, ya que el resto de su 

intervención la dedicó a cuestionar los contratos de protección en México.  

El líder minero mostró a la cámara digital unas cartas signadas por congresistas 

demócratas en las que los estadounidenses cuestionan que a pesar de que está 

en marcha de la reforma laboral, en México se continúan firmando nuevos 



contratos de protección con los sindicatos dominados por los empleadores y que 

los trabajadores no han votado ni visto. 

Gómez Urrutia acusó que continúan las malas prácticas en el país, muestra de 

ello es la huelga desde hace ocho meses en la mina San Rafael en Cosalá, 

Sinaloa, en la que, según el líder minero, el 93 por ciento de los trabajadores 

decidieron salirse de la CTM y cambiar a los mineros; también cuestionó que la 

autoridad laboral no se imponga pese a que la propia STPS le dio el 

reconocimiento. 

Aceves del Olmo rechazó los señalamientos del líder minero en cuanto a que la 

CTM esté haciendo “cosas malas” y se dijo confundido sobre si Gómez Urrutia 

está del lado de México o de lado de los congresistas de Estados Unidos y 

Canadá, quienes podrían presentar quejas en contra de empresas o sindicatos 

del país. 

El líder cetemista lamentó que en una reunión que era sobre el T-MEC y en la 

que estaba presente la titular de la STPS para hablar sobre cómo coordinarse 

para trabajar en equipo y hacer cumplir los plazos de la reforma laboral, el líder 

minero lanzó acusaciones personales y de grupo. 

Gómez Urrutia alzó la mano para hacerle unas precisiones a Aceves del Olmo: 

“cuando habla el senador siempre habla de la CTM ahora le molesta porque se 

dicen cosas cuando son los dueños de los contratos de protección patronal, la 

CTM y al CROC, eso lo sabe todo el país y lo saben fuera del país, y eso es lo 

que quieren cambiar”. 

La reacción de Aceves del Olmo no se hizo esperar: “no puedo admitir cosas que 

son inexactas, yo ya no digo más cosas a pesar de que él vuelve a tomarnos y 

nos acusa, nos acusó aquí delante de ustedes que somos los que tenemos más 

cantidad de contratos de protección, a lo mejor hay algunos líderes que no 

conozco porque somos una organización tan grande, lo que sí estoy totalmente 

seguro es que ningún líder sindical de la CTM ni yo, hemos tenido un problema 

tan grande de fraude a su sindicato como lo tuvo el senador Gómez Urrutia” 

El intercambio de acusaciones terminó con las palabras de Aceves del Olmo 

diciendo que la reunión virtual con Luisa María Alcalde no era “un ring para 

golpearse”, más bien se trata de una reunión de trabajo que de fondo tenía 

abordar los derechos y obligaciones de las organizaciones sindicales en un tema 

tan importante como es el T-MEC. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El Ejecutivo debe favorecer autonomía de los 

órganos constitucionales: especialistas 

Martes 28 julio 2020 / Redacción 

Los órganos constitucionales autónomos contribuyen a la construcción y 

desarrollo del Estado mexicano, pues limitan el poder presidencial. Por ello, el 

propio Ejecutivo federal debe reconsiderar su propia posición y, lejos de 

atacarlas, favorecerlas, señaló el profesor emérito de la Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM) y ex procurador general de la República, Sergio 

García Ramírez. 

Por su parte, el diputado federal Porfirio Muñoz Ledo (Morena) convocó al 

Congreso de la Unión a realizar una reforma integral a la Constitución para definir 

en un apartado o capítulo la naturaleza jurídica, características, cantidad y 

funciones de los organismos. 

Ambos participaron en la mesa de discusión virtual “La importancia de los 

organismos constitucionales autónomos“, convocada por la organización México 

Justo. 

García Ramírez, integrante del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la 

UNAM, destacó que las instituciones autónomas no son caballos de Troya del 

Estado, sino órganos relevantes que contribuyen a su construcción y desarrollo. 

Coincidió con Muñoz Ledo en el sentido de que no existe una normativa federal 

unificadora de las autonomías, por lo que amerita una revisión del Constituyente 

permanente, pese a que en las circunstancias actuales hay enormes riesgos. 

Eso implica una reconsideración del tema por parte del Poder Ejecutivo, porque 

todas nuestras entidades autónomas conllevan merma de poder presidencial, 

del súper poder presidencial, han sido restadas facultades al ejercicio 

presidencial constitucional o metaconstiticional y depositadas en los órganos 

autónomos. No deberían las autonomías trazarse o desarrollarse al calor de un 

liderazgo intenso al margen de la racionalidad, debe operar la racionalidad, por 

tanto el Ejecutivo debe reconsiderar su propia posición frente ellas y 

favorecerlas. 

En tanto, el diputado de Morena subrayó que hay una gran diversidad de 

instituciones autónomas, las cuales no han sido consideradas dentro de un 

capítulo en la Constitución, sino que aparecen de manera aislada y parcial. 
 

 
 
 
 
 
 
 



 

Pobreza laboral obliga a rediseñar programas 

sociales: especialistas 

 

Martes 28 julio 2020 / María del Pilar Martínez 

La magnitud que trajo la pandemia al mercado laboral ocasionó una pobreza en 

el ingreso laboral que superó a los programas sociales implementados por el 

gobierno federal, lo que obliga a buscar estrategias con mejores resultados para 

sacar de la pobreza a millones de mexicanos, coincidieron especialistas 

laborales. 

Tras informar que en el mes de abril el porcentaje de personas pobres por 

ingresos llegó a 53.1% de la población y en mayo hubo un incrementó a 54.9%, 

especialistas coincidieron que la magnitud de las personas que perdieron su 

empleo -12 millones de mexicanos- y que también vieron reducido su ingreso, 

rebasaron el alcance de los créditos y la magnitud de la crisis desbordó a los 

programas sociales. 

“La consecuencia lógica de lo que se está viviendo en el país ha sido el aumento 

de la pobreza, y genera un aspecto que deberá evaluarse por parte de las 

políticas públicas, pues la caída en el ingreso de las familias y la pérdida del 

empleo se convierten en el precursor más importante de la pobreza; entonces, 

cuando el mercado laboral pierde salud, cuando se enferma la consecuencia 

directa es pobreza, y esto no se alcanza a compensar con programas sociales”, 

afirmó José Luis de la Cruz, director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el 

Crecimiento Económico.  

Los programas sociales han sido insuficientes por varias razones, una de ellas 

porque fueron concebidos para otro fin, cuando inició esta administración ubicó 



a diversos grupos, como el caso de los jóvenes que no tenían empleo, por lo que 

“esos programas estaban destinados a un grupo de personas, pero no para 

enfrentar un efecto de la magnitud que trajo la pandemia”, dijo Armando Leñero, 

presidente del Centro de Estudios para el Empleo Formal (CEEF). 

Agregó que no está claro el fin que persigue cada programa, “con Sembrando 

Vida qué busca el gobierno, tener más árboles o sólo brindar apoyos a un grupo 

vulnerable”. 

María Fonseca, directora del Instituto de Familias Empresarias para México y 

Latam, del Tecnológico de Monterrey, comentó que no se trata de buscar que 

sólo los programas sociales mantengan los empleos, sino con programas 

productivos; “no se trata de privilegiar unos por otros, porque ahora vemos que 

evidentemente los sociales no han sido suficientes para enfrentar el tamaño de 

crisis”. 

Tras señalar que el pronóstico es que se incremente en 10 millones el número 

de pobres en el país, comentó que “desde hace muchos años el ingreso por 

hogar no la hace un trabajador con el salario mínimo, sino con dos o tres, por lo 

que se debe cuidar el ingreso de los trabajadores, porque hay otros elementos 

que pueden desatarse, pero ya en un ámbito de inseguridad”. 

El gobierno federal tendrá que considerar elementos como el seguro de 

desempleo; sin embargo, dada su naturaleza, esos son de largo plazo y 

estructurales, pues como cualquier seguro requieren de un fondo financiero y el 

gobierno no cuenta con los recursos suficientes, por lo que tampoco podría dar 

un ingreso básico. 

“El gobierno lo que tendría que hacer ante esas limitantes es, y probablemente 

cometieron ya un error, porque justamente lo que se tenía que prevenir era llegar 

a un desempleo grande, y como eso no ocurrió, lo que hay que hacer es reactivar 

la economía para que se genere empleo y entonces las necesidades de 

asistencia social sean menores”. 

Por ello, recomendaron que se dé un programa económico de reactivación que, 

a través de la inversión, sobre todo privada, empiece a generar empleo y se 

recupere parte de lo que se perdió; como segundo punto tendría que 

establecerse programas sectoriales que ayudarían y tercero, hablar de una 

reforma hacendaria para que el gobierno cuente con los ingresos suficientes para 

empezar a explorar las otras alternativas del ingreso mínimo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Perfilan nueva Ley de Remuneraciones 

Lunes 27 julio 2020 / Marisol Velásquez 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados acordó proponer 

a la Comisión Permanente, durante la sesión de este martes, llevar a cabo un 

tercer periodo extraordinario de sesiones a desarrollarse mañana. 

El principal tema que se abordaría en dicho periodo es la reforma a la Ley de 

Adquisiciones, propuesta por el coordinador de Morena, Mario Delgado, para 

que el Estado pueda realizar compras al extranjero de medicamentos e insumos 

de salud, mediante adquisiciones a través de organismos internacionales. 

Dicha iniciativa ha sido rechazada en múltiples ocasiones por las y los diputados 

de Acción Nacional (PAN), quienes aseguran que permitiría la corrupción y la 

opacidad en las adquisiciones que realice el gobierno federal, además de que se 

podrían adquirir medicamentos sin certificación de calidad en vez de impulsar la 

industria farmacéutica mexicana. 

Por su parte, la coordinadora parlamentaria del PRD, Verónica Juárez, propuso 

que todas las adjudicaciones que no se den por la vía de licitación deberán 

incorporarse a la plataforma del Sistema Nacional Anticorrupción. 

Asimismo, las y los coordinadores informaron que en el nuevo periodo 

extraordinario se prevé votar los dictámenes para emitir una nueva Ley de 

Remuneraciones, la legislación que permita contar con un Consejo Fiscal y 

acordaron mantener el diálogo para incorporar otros temas, entre ellos la 

extinción de algunos fideicomisos. 

Cabe destacar que desde el periodo extraordinario del pasado 22 de julio, en el 

cual únicamente se abordó el nombramiento de las y los nuevos integrantes del 

Consejo General del Instituto Nacional Electoral, también se buscó incluir estos 

temas en la agenda; sin embargo, ante la falta de acuerdos entre las fuerzas 

políticas, únicamente se abordó la designación en el INE. 

En tanto, por unanimidad, los grupos parlamentarios celebraron el acuerdo para 

incluir en este periodo las reformas que permitirán armonizar diversas leyes 

secundarias al principio de paridad de género y con ello fortalecer los derechos 

políticos de las mujeres y erradicar la violencia política. 

La Cámara de Diputados aseguró que este periodo extraordinario se 

desarrollaría, por acuerdo de los líderes de las fracciones, aplicando “de manera 

rigurosa y estricta” los protocolos de sanidad de frente a la pandemia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reciben 25 estados menos inversión extranjera 

 

Martes 28 julio 2020 / Juan Luis Ramos 

Más de dos tercios de los estados del país resintieron en el primer trimestre del 

año una caída en la inversión extranjera. Datos de la Secretaría de Economía 

(SE) indican que entidades del Bajío como Querétaro, San Luis Potosí y Jalisco 

vieron disminuir los flujos extranjeros entre 12 y 25 por ciento respecto a lo 

registrado en el periodo enero-marzo de 2019. 

En tanto, estados del norte como Nuevo León, Sonora y Coahuila tuvieron 

reducciones de entre 22 y 71 por ciento. 

En general, durante el primer trimestre del año la IED disminuyó 26.2 por ciento 

a tasa anual y tuvo su menor nivel para dicho periodo desde 2012. 

“Más de la mitad de la IED que capta el país se va a la industria manufacturera. 

El hecho de que desde el segundo semestre de 2019 hubiera un ritmo menor de 

exportaciones, debido a una dinámica más débil en mercados como Estados 

Unidos, llevó a las empresas a reducir sus montos de inversión en México”, 

comentó José Luis de la Cruz, director del Instituto para el Desarrollo Industrial 

y el Crecimiento Económico (IDIC). 

Otros factores, dijo, tienen que ver con el estancamiento que ha mostrado la 

economía desde inicios de 2019 y la incertidumbre generada por las políticas de 

la actual administración tras la cancelación de proyectos como el aeropuerto de 

Texcoco y la planta de cerveza de Constellation Brands en Mexicali. A esto se 

sumará hacia adelanta el efecto de la pandemia. 



El secretario de Desarrollo Económico de Guanajuato, Mauricio Usabiaga Díaz, 

dijo que “desafortunadamente las decisiones que se han tomado a nivel federal, 

van a encrudecer la crisis tanto en inversiones como en creación de empleos. Lo 

más importante para la generación de empleos y de inversiones es la certeza y 

seguridad que tengan los inversionistas, y las decisiones como el aeropuerto y 

energéticos crean temor en los inversionistas nacionales e internacionales”, 

señaló. 

Aun así, dijo que se espera la llegada de 225 millones de dólares en nuevas 

inversiones de los sectores de proveeduría automotriz, agroalimentos, 

aeroespacial y tecnología a municipios de esa entidad del Bajío como León, 

Celaya, Silao, Abasolo y San Luis de La Paz. 

Tamaulipas reporta la cancelación de proyectos en el sector energético, 

principalmente, como la inversión de 500 millones de dólares que comenzaría a 

aplicarse en mayo del presente año, con una generación de 400 empleos en la 

construcción y operación de un parque eólico. 

De acuerdo con datos de la Comisión de Energía de Tamaulipas, que encabeza 

María Antonieta Gómez López, el inicio de la construcción de este parque estaba 

programado para mayo, pero desistieron los inversionistas por las políticas 

impulsadas desde la Secretaría de Energía (Sener) y el Centro Nacional de 

Control de Energía (Cenace) respecto a estos proyectos eléctricos. 

Además, esta situación pone en riesgo cuatro parques eólicos que hasta ahora 

están en pie, con inversiones para este año por 729 millones de dólares, y dos 

parques más proyectados para 2021. 

En Zacatecas, la incertidumbre por la pandemia se hizo notar recientemente 

cuando la china Gezhouba Group Corporation (CGGC), una empresa 

especializada en el diseño, realización y operación de proyectos de 

infraestructura productiva, pospuso la construcción de su parque industrial en el 

municipio de Guadalupe. Desde el pasado l 15 de abril se iba a colocar la primera 

piedra del parque industrial que tendría una inversión extranjera de 60 millones 

de dólares. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La crisis sanitaria ha dejado sin fuente de trabajo 

a 10.6 millones de personas: Coneval 

Martes 28 julio 2020 / Angelica Enciso 

Entre abril y mayo, 10.6 millones de personas se sumaron al desempleo. De 

ellas, 6.5 millones tenían empleo formal, mientras 4.1 millones corresponden a 

quienes se desempeñaban por su cuenta, indicó el Consejo Nacional de 

Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), al presentar información 

sobre pobreza laboral. 

En comparación con los empleos que se tenían registrados al primer trimestre 

del año, los datos a mayo –ya con la pandemia de Covid-19 en curso– indican 

que los jóvenes y adultos mayores fueron los más afectados por el desempleo. 

Para los primeros se perdió 25 por ciento de fuentes de trabajo y en adultos 

demás de 65 años la pérdida fue de 30 por ciento, indicó el organismo a partir 

de información de la Encuesta Telefónica de Ocupación y Empleo del Inegi, 

realizada luego de que suspendió la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo. 

Destacó que de los sectores con mayor pérdida de empleos en el periodo 

comparativo, en servicios la caída fue de 3.8 millones, ya que pasaron de 23.9 a 

20.1 millones; en comercio fueron 3.2 millones menos, debido a que se pasó de 

10.8 a 7.6 millones de empleados. Precisó que tanto en el sector formal como en 

el informal, el número de ocupados se redujo, aunque en magnitudes desiguales, 

ya que el primero cayó 13.7 por ciento, mientras el segundo se redujo 27.2 por 

ciento. 

En el reporte, el Coneval agregó que en el análisis del número de ocupados en 

los hogares se observa que en promedio hay uno menos, lo cual se traduce en 

un dependiente económico adicional. 

En relación con la pérdida de empleo por tamaño de las unidades económicas, 

indicó que entre el primer trimestre del año y mayo, el número de ocupados en 

los pequeños establecimientos cayó 2 millones, es decir, 33.8 por ciento del total 

en este rubro; para los grandes establecimientos, la cifra de empleados 

descendió 1.7 millones, 32.8 por ciento. 

Además, agregó, entre abril y mayo el ingreso laboral real tuvo una caída de 6.2 

por ciento, al pasar de mil 516 pesos a mil 422. Para mayo, 57 por ciento de la 

población ocupada no tenía acceso a servicios de salud, por lo que en caso de 

necesitar la atención debían recurrir a su ingreso o a sus ahorros. 

El Coneval indicó que las medidas sanitarias –como el confinamiento– al inicio 

de la contingencia afectaron mayoritariamente a la ocupación en el sector 

informal, aunque para mayo se observa una pequeña recuperación de éste, 

mientras el formal sigue con signos de debilitamiento. Esas medidas también 

incidieron en los avances para reducir la pobreza laboral. 
 
 



 

Sugieren candados a inversiones de Afores en 

infraestructura 

 

Martes 28 julio 2020 / Clara Zepeda 

Con el fin de incrementar el ahorro de los trabajadores, las Afores están 

obligadas a buscar los proyectos de infraestructura de la mayor rentabilidad 

posible, pero, sobre todo, que sean sostenibles y viables en el tiempo, afirmaron 

expertos. 

“Las Afores tienen que buscar los proyectos de la mayor rentabilidad posible, no 

importa si sean públicos o privados, y los proyectos de este gobierno en 

infraestructura, llámese Tren Maya, Refinería Dos Bocas, son proyectos que, 

según los especialistas del caso, no son rentables”, dijo Carlos Ramírez, 

consultor asociado de Integralia. 

Explicó que, si el gobierno pretende “engrapar” la propuesta de reforma al 

sistema de pensiones a la iniciativa para ampliar el régimen de inversiones, 

presentada el año pasado, habría que estar pendientes de que no se utilicen las 

ofertas privadas para obligar a las Afores a que inviertan en proyectos inviables. 

Antonio Sibaja, director de inversiones de Afore Profuturo, indicó que en el caso 

del proyecto del Tren Maya “actualmente sería analizado de manera detallada y 

profunda”, e invertir en él hasta que se determine que es “adecuado”. 

Francisco Martínez, director de inversiones de Afore Coppel, dijo que una 

empresa o un proyecto que no esté destinando recursos para disminuir la 

emisión de contaminantes que utiliza “no los vamos a elegir como una inversión 

a largo plazo”, aseveró. 



Por su parte, Carlos Noriega, jefe de la unidad de Seguros, Pensiones y 

Seguridad Social de la Secretaría de Hacienda, reconoció que “tener una masa 

de ahorro, que representa el 18 por ciento del PIB, se vuelve una tentación; 

desde luego, porque todos los peligros que uno puede ver, desde proyectos que 

prometen ser muy buenos y llegan con las Afores y los invitan a invertir, o 

también la tentación del otro lado, de decir: por favor, invierte en ciertos 

sectores”, dijo. 

En este sentido, Ramírez recomendó estar atentos a las reglas que se generarán 

para que las Afores participen en ofertas privadas, cuidando que se respete y se 

cuide la inversión de largo plazo de los trabajadores. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se disparan 75.6% las exportaciones 

 

Lunes 27 julio 2020 / Juan Pablo Spinetto 

Las exportaciones mexicanas presentaron un rebote durante junio, luego de dos 

meses con caídas históricas, y fueron impulsadas por la reapertura económica 

en Estados Unidos, particularmente por la recuperación industrial en ese país, el 

principal destino de los envíos de mercancías. 

El valor de las exportaciones sumó 31 mil 677.1 millones de dólares durante 

junio, lo que representó un aumento de 75.6 por ciento, respecto a mayo, un nivel 

récord, con cifras ajustadas por estacionalidad, de acuerdo con datos del Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El dinamismo de las exportaciones 

llevó al superávit comercial a un monto sin precedente. 

La brecha entre exportaciones e importaciones se amplió a 5 mil 55 millones de 

dólares el mes pasado desde un déficit 3 mil 52 millones de dólares en mayo, 

informó el lunes el instituto. Eso fue más alto de lo esperado por los once 

analistas en una encuesta de Bloomberg, cuyo pronóstico promedio fue de un 

excedente de mil 55 millones de dólares. 

Los envíos de productos agrícolas aumentaron 32 por ciento, mientras que las 

exportaciones de petróleo cayeron 36 por ciento. 

Destacó el incremento mensual de 534.4 por ciento en las ventas al exterior de 

la industria automotriz en comparación con el mes anterior a medida que la 

industria se reinicia después de los bloqueos impuestos a principios de este año. 

Mientras que en el resto de las manufacturas el avance fue de 40.9 por ciento. 

Por otra parte, las importaciones disminuyeron 22 por ciento en medio de la débil 

actividad económica debido al impacto del coronavirus. 



Si bien las cifras anuales en cifras originales siguen reportando caídas, estas se 

moderaron, lo que sugiere un incremento de la actividad económica en junio. 

“Se esperaba esta recuperación, después de registrar fuertes caídas, aunque 

todavía estamos lejos de los niveles que teníamos antes de la pandemia. En 

gran parte el incremento en las exportaciones fue impulsado por EU, pues ya 

alcanzaron el pico de la primera ola de contagios y están en una agenda de 

recuperación económica”, señaló James Salazar, subdirector de análisis 

económico de CIBanco. 

Añadió que desde mayo pasado el país vecino del norte empezó la reapertura 

de la economía que se consolidó en junio. 

La industria estadounidense aceleró su dinamismo en junio, con un avance de 

5.4 por ciento, por arriba del 1.4 por ciento del mes previo, luego de dos meses 

con fuertes caídas. 

 

Seguirá recuperación 

 

Alberto Ramos, economista jefe para América Latina de Goldman Sachs, indicó 

que se espera que la recuperación en curso de la demanda de Estados Unidos 

siga generando un impulso positivo a las exportaciones mexicanas, mientras que 

las importaciones se mantendrán moderadas dada la débil dinámica de la 

demanda interna. 

“La recuperación de las exportaciones, al estar conectada con la demanda 

externa, es principalmente por la reactivación económica global. Pero 

especialmente a la producción industrial estadounidense que se ha recuperado 

significativamente”, señaló Marcos Arias, analista de Monex. 

Afirmó que, el componente clave durante junio fue el repunte en el sector 

automotriz, que había sido uno de los más afectados durante los meses pasados. 

“La combinación de una moneda competitiva y la mejora del sector industrial de 

los Estados Unidos respaldarán las exportaciones en el corto plazo. Y las 

importaciones también están aumentando, a medida que disminuye el impacto 

en la demanda interna”, refirió por su parte Andrés Abadía, economista sénior de 

Pantheon Macroeconomics. 

En su opinión, se espera que las exportaciones continúen mejorando a medida 

que avanza la segunda mitad del año, al reanudarse las cadenas de suministro 

y con la reapertura de las economías. 

A tasa anual, las exportaciones disminuyeron 12.8 por ciento en junio, tras un 

derrumbe de 56.7 por ciento en mayo. En las importaciones la caída anual se 

moderó de 47.1 por ciento en el quinto mes, a 22.2 por ciento en junio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Cerrarían armadoras de autos por no respetar 

pago de 16 dólares por hora 

 

Viernes 17 julio 2020 / Alfredo Mena Martínez 

La Cámara Nacional de la Industria de Transformación (Canacintra) desde su 

sede en Chihuahua, advierte sobre un posible cierre de armadoras de autos y 

traslado a su país de origen, si no cumplen con lo establecido en el nuevo 

Tratado de Libre Comercio entre México, Estados Unidos y Canadá, entre lo que 

se establece un salario de 16 dólares la hora para quienes trabajan ensamblando 

autos. 

En esto coinciden Alejandro Sandoval Murillo, presidente del Instituto Mexicano 

de Ejecutivos de Finanzas y Miguel Angel Díaz Marín, especialista en materia 

económica y socio de Kreston, al señalar que las empresas deben tener especial 

cuidado en este aspecto y en lo que se refiere a la libertad a sus empleados de 

integrarse sindicalmente. 

Destacaron que al entrar en vigor el nuevo Tratado de Libre Comercio, ahora 

identificado como T-MEC, se le presentarán nuevos retos a las empresas 

automotrices establecidas en Ciudad Juárez y el resto del país, pero de alguna 

manera van a tener que adaptarlas para continuar dentro de la competencia 

global en la que están inmersas. 

Señalaron que el paro de actividades que tuvieron que enfrentar por las medidas 

emergentes establecidas, no sólo en México, también en el resto del mundo, y 



lo que se tardó en publicar los reglamentos que establecen la forma en la que 

deberán operar ahora, dificultaron la adecuación de sus operaciones y la 

búsqueda de nuevos proveedores para poder crear la cadena de suministro 

requerida para poder cumplir con el grado de integración regional exigido, que 

en algunos casos deberá llegar al 75 por ciento. 

Las empresas, señalan, no estuvieron preparadas para iniciar el primero de julio, 

con la entrada en vigor del T-MEC, con las nuevas disposiciones, pero esto no 

es tan preocupante porque las empresas tienen un periodo de transición que les 

otorga dos años adicionales a los tres establecidos en el Tratado, que incluye a 

las armadoras establecidas en México y que exportan sus autos a Estados 

Unidos y Canadá sin pago de aranceles. 

El problema puede presentarse si en los plazos establecidos no pueden cumplir 

y los países integrantes, sobre todo Estados Unidos, el más interesado, pueden 

establecer aranceles más altos que pueden sacar del mercado a los fabricantes 

de autos y, como consecuencia, la posibilidad de que retornen a los países 

donde están sus corporativos para evitarlos. 

El arancel inicial se estima en el 2.5 por ciento, si no se cumple con todos los 

requisitos establecidos, entre los que se define también que al menos el 40 por 

ciento de los trabajadores de las empresas relacionadas con el sector ganen un 

salario de 16 dólares la hora como mínimo, comentaron. 

Esto definitivamente tiene un efecto directo en los proveedores que tienen en 

Ciudad Juárez, que están sujetos a condiciones similares. 

Se entiende que las ensambladoras ya presentaron su solicitud para acceder al 

Régimen de Transición Alternativo, cuyo plazo venció precisamente el 1 de julio 

y la resolución de la Oficina del Representante de Comercio de los Estados 

Unidos está prevista para finales de agosto. 

Entre enero y junio los fabricantes de vehículos exportaron un millón de unidades 

aún bajo las reglas del Tratado de Libre Comercio para América del Norte 

(Tlcan), de acuerdo con datos de la Asociación Mexicana de la Industria 

Automotriz (AMIA). 

La misma información señala que para este 2020 la meta es enviar al exterior 

2.3 millones de unidades, 33 por ciento menor a los 3.33 millones exportados en 

2019. 

Estados Unidos, según la AMIA, es el principal destino de los autos ensamblados 

en México, al abarcar el 80 por ciento. 

A un poco más del mes de haber regresado a la nueva normalidad, las 

armadoras de autos enfrentan nuevos retos, entre los que se encuentra la baja 

en la producción de piezas automotrices que se elaboran en nuestra frontera, 

señalaron por su parte Sandoval y Díaz. 

Esto ha provocado también cierta preocupación de los corporativos ubicados en 

Estados Unidos, porque trabajan actualmente al 100 por ciento, y el hecho de 

que aquí las maquiladoras automotrices no tengan permitido trabajar con el 100 

por ciento de su personal, puede ocasionarles problemas. 

Aunque hay versiones en el sentido de que ya han buscado y encontrado 

proveedores en otros países, lo que pone en riesgo la inversión en Juárez y otras 

poblaciones del país donde tienen diferentes plantas. 



Destacaron que ante esta situación no es difícil que México decida pasar al 

semáforo amarillo en lo que se refiere a la industria automotriz y posiblemente al 

verde, al menos en ese sector para que puedan cumplir con sus compromisos y 

evitar que estas inversiones salgan y con ello se pierdan miles de empleos. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Provocará pandemia caída de 6.8% en la 

economía capitalina: gobierno 

Martes 28 julio 2020 / Sandra Hernández García 

La pandemia de Covid-19 provocará una caída de 6.8 por ciento en la economía 

de la Ciudad de México, informó la subsecretaria de Desarrollo Económico, 

María de la Luz Hernández. 

En un foro organizado por diputados del Congreso local, la funcionaria afirmó 

que la economía de la capital atraviesa una transformación estructural sin 

precedentes, y comentó que está lejos de iniciar una primera etapa de 

reactivación económica, lo que sucederá una vez que el semáforo se encuentre 

en color verde. 

A unas semanas de haber iniciado la apertura gradual de negocios, reportó que 

85 mil establecimientos, entre bares, restaurantes y centros de entretenimiento, 

se encuentran en peligro de quiebra. 

Con la pandemia se ha vuelto más evidente la enorme brecha de desigualdad 

que aún divide a la sociedad capitalina; por lo tanto, debemos buscar 

mecanismos para que en este proceso de cambio que atraviesa nuestra 

economía sea hacia una sociedad más justa y sustentable ambientalmente. 

Tenemos que trabajar con el Congreso para evitar que la caída de la economía 

sea mayor. 

De acuerdo con cifras de la dependencia, 45 por ciento de las 470 mil 367 

unidades económicas no pudieron operar en la ciudad, lo que provocó que sólo 

2 millones, de 4.2 millones de personas, pudieran laborar en este tiempo. 

Hasta el momento se han incorporado 444 mil 722 negocios y se espera el 

regreso de 3.7 millones de personas. 

En tanto, el secretario de Turismo local, Carlos Mackinlay, explicó que la 

reanudación de actividades ha salido más caro al sector restaurantero debido a 

que ha tenido que implementar medidas de higiene costosas. 

Abundó que los restaurantes reportan aforos de entre 8 y 10 por ciento, cifra 

insuficiente para no reportar pérdidas económicas. 

Reconoció que uno de los problemas en el sector es que no se cuentan con 

registros o padrones de los actores que influyen en el turismo. 

“Hemos tenido un serio problema de identificación de los actores que participan 

en la actividad turística porque nos dicen que van a dar apoyos a meseros, pero 

no tenemos un padrón de meseros. Ahí el Congreso debe exigir esos padrones 

para saber a quién nos dirigimos. 

El Congreso es fundamental para apoyar la reactivación económica de la Ciudad 

de México, que está afectada como nunca en su historia. Estamos metidos en 

una crisis tan global que nos queda claro que no saldremos de la crisis solos. El 



tema del turismo es delicado y estamos en un predicamento serio porque hay 

restricciones en varios países. 

En su intervención, la diputada Guadalupe Chavira adelantó que trabaja en la 

propuesta de un programa a fin de garantizar, al menos, un salario mínimo a las 

personas que perdieron sus empleos. En tanto, la legisladora Guadalupe 

Morales destacó que se debe promover la economía de barrio y el impulso al 

sector formal. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Elecciones en EU traerán ajustes fiscales y 

volatilidad 

 

Martes 28 julio 2020 / Guillermo Castañares 

Las próximas elecciones presidenciales de Estados Unidos podrían implicar 

cambios fiscales, de política exterior y volatilidad en los mercados, de acuerdo 

con el banco de inversión suizo UBS. 

En un reporte, la institución estima que, si el republicano Donald Trump resulta 

reelecto el 3 de noviembre, buscará reducir los impuestos en un segundo 

mandato, o hacer permanentes ciertas disposiciones de la Ley de Reducción de 

Impuestos y Empleos que están programadas a expirar en 2025. 

“Es más probable que alivie la carga financiera en corporaciones para estimular 

el crecimiento económico”, comentó Solita Marcelli, jefa de la Oficina de 

Inversiones para América de UBS. 

Por el contrario, si el demócrata Joe Biden resulta electo, éste estará más 

inclinado a aumentar las tasas de impuestos corporativos, al tiempo que prioriza 

iniciativas de gasto en torno a la expansión de cobertura de salud, aumentar los 

salarios mínimos y proporcionar más apoyo federal para vivienda y educación. 

Al analizar la política exterior, Marcelli apuntó que “Trump continuará con su 

descontento sobre el libre comercio. Biden, mientras tanto, tiene una historia 

demostrable de favorecer las alianzas tradicionales y tratados multilaterales”. 

Finalmente, la directiva dijo que la incertidumbre política siempre genera presión 

en los mercados, “una contienda electoral cerrada resultaría en un mayor grado 

de volatilidad. La expansión del voto en ausencia en muchos estados es otra 



variable importante porque podría retrasar el anuncio de los resultados 

electorales”, dijo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Procuraduría Agraria se suma al esfuerzo del 

Gobierno de México en los Comités 

Comunitarios por la Salud 

 

Esta estrategia estará vigente en los reglamentos internos y estatutos comunales de 

los más de 32 mil núcleos agrarios existentes en el país, anuncia el Titular de la 

Institución, Luis Hernández Palacios. 

Lunes 27 julio 2020 / Procuraduría Agraria 

La iniciativa del Gobierno de México en la Acción Comunitaria por la Salud, 

conjunta esfuerzos de diversas instituciones y organismos de los tres órdenes 

de gobierno, con el propósito fundamental de contribuir a reducir el impacto y 

magnitud de la pandemia del Covid-19, así como promover y garantizar la salud 

de la población en el territorio nacional. 

Así se estableció en la presentación del Programa de Acción Comunitaria por la 

Salud en el estado de Tabasco —tras su arranque formal la semana pasada en 

Chiapas— con la presencia de la Secretaria de Bienestar, María Luisa Albores; 

el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell; el 

gobernador del estado, Adán Augusto López, así como de representantes de las 

diferentes instituciones participantes. 

Esta estrategia, que se implementará de forma integral en todo el territorio 

nacional, parte de la creación de comités de salud, agua y alimentación, 

legitimados por las propias comunidades, a través de centros integradores, que 



se constituirán en espacios de vinculación, gestión, seguimiento y supervisión 

entre las instancias de gobierno y la población, impulsando así la organización y 

cohesión interna. 

En lo que respecta a la Procuraduría Agraria, anunció su Titular Luis Hernández 

Palacios Mirón, este modelo de Acción Comunitaria operará en los 29 mil 782 

ejidos y 2 mil 400 comunidades existentes en territorio, donde promoverán 

además de acciones preventivas de salud por la pandemia del Coronavirus, 

acceso al agua potable, y el regreso a hábitos tradicionales de alimentación 

saludable. 

Además, indicó, la conformación de estos comités estará debidamente 

respaldada mediante su registro y observancia dentro del reglamento interno 

ejidal y estatuto comunal “la intención es que se integren de manera formal en la 

vida de los núcleos agrarios y sean reconocidas sus funciones dentro de los 

reglamentos para que desarrollen una labor legitimada y amplia, más allá del 

reconocimiento social”. 

Hernández Palacios recalcó la importancia de esta estrategia ya que además de 

promover medidas preventivas frente al coronavirus, y preservar la vida en 

ejidos, comunidades y pueblos originarios, esta Acción Comunitaria por la Salud 

pretende desterrar malos hábitos alimentarios que implicó abandonar la dieta 

tradicional, y ahora se retomen las prácticas y costumbres originarias. 

El Titular de la Procuraduría Agraria señaló que después de Chiapas y Tabasco 

donde ya se presentó este programa, le seguirán los estados de Puebla y 

probablemente Oaxaca, para posteriormente implementarlo en el norte del país. 

“Lo vamos a dispersar por todo el territorio, en los 32 mil núcleos que abarcan 2 

mil 400 comunidades y 29 mil 782 ejidos”, apuntó. 

En la presentación del Programa de Acción Comunitaria por la Salud celebrada 

en el Palacio de Gobierno en Villahermosa, Tabasco, estuvieron presentes, por 

primera ocasión, el subsecretario de Educación Superior de la SEP, Luciano 

Concheiro Bórquez, y el director del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), 

Juan Ferrer. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Presentan Modelo de Salud Comunitaria en 

Tabasco 

 

Lunes 27 julio 2020 / Redacción 

La Secretaría de Bienestar que encabeza María Luisa Albores González 

participará en la implementación del Modelo de Salud Comunitaria en el estado 

de Tabasco, que impulsa la Secretaría de Salud en coordinación con las 

secretarías de Educación y Agricultura, el Institutito Mexicano del Seguro Social 

(IMSS), la Procuraduría Agraria, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas y 

el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt). 

Por ello, el sábado Albores González participó en la presentación de la estrategia 

ante el gobernador Adán Augusto López Hernández y posteriormente en la 

reunión extraordinaria de la Red Tabasqueña de Municipios por la Salud que 

coordina la alcaldesa de Teapa, Tey Mollinedo Cano. 

Durante su participación en sendos actos, la titular de Bienestar remarcó que el 

Modelo de Salud Comunitaria es necesario no solo para enfrentar la emergencia 

sanitaria actual, sino para contribuir de manera permanente a resolver los 

problemas de salud en las comunidades, ejidos y rancherías de 17 municipios 

tabasqueños. 

Recordó que Tabasco es el tercer estado con mayor número de personas con 

obesidad, condición que padece 47.3 por ciento de su población, además de ser 



la segunda entidad con mayor número de hospitalizaciones prevenibles por 

diabetes mellitus. 

“Ambas dolorosas estadísticas pueden revertirse si logramos promover buenos 

hábitos alimenticios que rescaten la riqueza del pozol como bebida tradicional, 

así como otras bebidas y alimentos naturales que disminuyan el consumo de 

alimentos procesados. Es por eso que hoy acompañamos a la Secretaría de 

Salud para invitar al gobierno de Tabasco a que se sume a esta propuesta”, 

expresó. 

La secretaria aseguró que este modelo es una valiosa oportunidad para sumar 

esfuerzos institucionales a favor de la alimentación sana, el acceso al agua y la 

salud de las personas, sus familias y sus comunidades, pues se trabaja desde 

una visión integral para que todas las mujeres y hombres, sus familias y sus 

comunidades gocen de un medio ambiente sano y sin violencia, un ingreso 

digno, alimentación saludable, educación de calidad, vivienda digna y acceso a 

infraestructura y servicios. 

Explicó que la estrategia se centra en dos criterios, el primero de los cuales trata 

de implementar un modelo autogestivo en las familias conocido como 

“Guardianas y guardianes de la salud”, que consiste en tres acciones: vigilancia 

epidemiológica, alerta temprana de posibles casos de contagio, el reporte de 

información real sobre muertes y contagios que no están siendo reportados 

oficialmente. 

“El segundo criterio es el resguardo comunitario, que buscará dos fines: contener 

casos confirmados de COVID por la misma comunidad; y conformar comités 

comunitarios para garantizar el abasto alimentario y de medicinas de la 

comunidad y el resguardo de las personas contagiadas”. 

En los actos protocolarios, celebrados de manera virtual y presencial, también 

participaron, por parte de la Secretaría de Salud, el subsecretario de Promoción 

y Prevención de la Salud, Hugo López Gatell; así como el subsecretario de 

Alimentación y Competitividad de la Secretaría de Agricultura, Víctor Suárez 

Carrera, el director del INSABI, Juan Antonio Ferrer Aguilar y el procurador 

Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón. 

Por parte de la Secretaría de Educación, participó el subsecretario de Educación 

Superior, Luciano Concheiro Bórquez, además de la directora del Conacyt María 

Elena Álvarez Buylla; Bertha Dimas Huacuz, coordinadora General de 

Patrimonio Cultural, Investigación y Educación del INPI, y David Razú, director 

de Vinculación y Enlace con Delegaciones del IMSS. 

Vale recordar que dicha estrategia comenzó la semana pasada en el estado de 

Chiapas y se prevé implementar a lo largo del territorio nacional. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Reactivan operaciones instituciones de gobierno 

El próximo lunes abre sus puertas Reforma Agraria y RAN 

Lunes 27 julio 2020 / Redacción 

Después de suspender toda clase de atención a los campesinos, las 

Dependencias del Gobierno Federal relativas al medio rural, reiniciarán 

actividades este lunes tres de agosto venidero.   

El abogado y virtual Presidente del Comisariado del Ejido Monumentos, Carlos 

Adolfo Guzmán Sedano, informo que esto sucederá luego que las oficinas 

permanecieron relativamente cerradas para recibir nuevos trámites. 

Dijo que oficinas como la Visitaduría Agraria, Registro Agrario Nacional –RAN-, 

Procuraduría Agraria, Tribunal Agrario, entre otras, que venían operando con 

guardias y atendiendo casos rezagados, principalmente, ahora podrán dar 

entradas a nuevos expedientes de colonos y ejidatarios, añadió el próximo 

presidente del referido conglomerado. 

Con lo anterior, dice el profesionista, los ejidos que tienen el cambio de 

autoridades vencido, podrán convocar para elegir al nuevo Comisariado. 

En este caso, revelo que se encuentran Ejidos como el que presidirá e, que 

desde abril se debió haber hecho el cambio, pero que se suspendió la asamblea 

por haberse prohibido las conglomeraciones de más de diez personas. 

Citó en esta situación también, a los ejidatarios de la Islita que tienen que elegir 

autoridades en el mes de agosto, pero que los candidatos no han podido celebrar 

proselitismo. 

La verdad, dijo, toda La actividad en el campo se paralizó ´por la pandemia 

imperante, y apenas se reactivará al reiniciar operaciones las Dependencias 

oficiales. 

Fueron casi cinco meses los que esas oficinas dejaron de recibir nuevos casos, 

lo que significa que hay un rezago importante que deberán darles entrada en los 

primeros días de su reactivación, considero quien será nuevamente presidente 

de su ejido por una negociación. 

Para terminar, manifestó que, en el caso de su ejido, el todavía Comisariado que 

preside Socorro Ames, será ella quien convoque a la asamblea del cambio. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acusan a Cota de apropiarse de instituciones 

que dependen de la Sedatu 

 

Lunes 27 julio 2020 / Redacción 

Baja California Sur. - A pesar de las denuncias por acaparamiento de tierras y 

violar la Ley Agraria, Eduardo Cota Osuna fue promovido en enero como 

encargado de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial, y Urbano (Sedatu) 

en Baja California, donde se le señala de realizar un uso faccioso de la misma. 

“Desde esa posición, el susodicho ha emprendido una paulatina apropiación de 

las instituciones que dependen de dicha Secretaría, al colocar a gente de su 

círculo cercano en los puestos claves, con el afán de ejercer un control que le 

permitan continuar con las irregularidades al hacer uso faccioso de las 

instituciones”, advirtió Marisela Gutiérrez Manzo, presidenta del comisariado del 

Ejido Emiliano Zapata, en oficio enviado al Senado de la República (Monitor 

Económico cuenta con copia). 

Cabe recordar que el empleado público, Eduardo Cota, tiene denuncias por 

acaparamiento de tierras, violaciones a la Ley Agraria e impacto negativo al 

medio ambiente en el Valle de Guadalupe con la construcción de proyectos en 

la zona (http://monitoreconomico.org/noticias/2020/jul/21/tentaculos-de-la-

estafa-maestra-alcanzan-al-valle-de-guadalupe). 

De tal manera, el comisariado del Ejido Emiliano Zapata en Ensenada, señala 

que la “Procuraduría Agraria en Baja California no ha quedado exenta de esta 

situación”, ya que Cota Osuna, “ha emprendido una serie de acciones que 

http://monitoreconomico.org/noticias/2020/jul/21/tentaculos-de-la-estafa-maestra-alcanzan-al-valle-de-guadalupe
http://monitoreconomico.org/noticias/2020/jul/21/tentaculos-de-la-estafa-maestra-alcanzan-al-valle-de-guadalupe


intentan desacreditar a sus miembros con el objetivo de colocar a personal que 

responda a sus intereses”. 

“Esta es una estrategia que Eduardo Cota siempre ha seguido para poder 

promover sus intereses y violaciones a la ley”, se menciona en el documento 

enviado al Senado. 

El ahora encargado de la Sedatu en Baja California “ha promovido invasiones de 

tierras, lo cual ha provocado una serie de enfrentamiento en el Ejido 

manteniéndolo paralizado y envuelto en distintos litigios”, expresa Marisela 

Gutiérrez Manzo, presidenta del comisariado del Ejido Emiliano Zapata. 

Cabe mencionar que el comisariado manifestó que Eduardo Cota como 

funcionario federal, ingresó una solicitud para la expedición de 7 certificados 

agrarios derivados de una cesión de derechos a título gratuito. Dichas cesiones 

se sumaros a los 2 derechos agrarios que el empleado público ya tenía en su 

calidad de ejidatario, acumulando 9. 

Las irregularidades denunciadas consisten en que Cota Osuna utilizó su cargo 

para cometer una violación al artículo 27, Fracción VII de la Constitución, así 

como el artículo 47 de la Ley Agraria, los cuales establecen que “dentro de un 

núcleo de población, ningún ejidatario podrá ser titular de más tierra que la 

equivalente al 5% del total de las tierras ejidales”. 

El oficio señala que “la extensión territorial del Ejido Emiliano Zapata es de 

aproximadamente 8 mil hectáreas, por lo cual la violación consiste en que el 

funcionario federal poseía con esos 9 derechos agrarios el equivalente a mil 342 

hectáreas, concentrando el 16.77 por ciento de las tierras ejidales”. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Busca federación recuperar accesos a playas en 

Solidaridad 

 

Se trabaja en coordinación con la Dirección General de Zona Federal Marítima 

Terrestre y Ambientes Costeros de Semarnat 

Lunes 27 julio 2020 / Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano Comunicado 

299/2020 

Quintana Roo, Solidaridad. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 

Urbano (Sedatu), en coordinación con la Secretaría de Medio Ambiente y 

Recursos Naturales (Semarnat), y el ayuntamiento de Solidaridad, Quintana 

Roo, trabajan en un plan para recuperar los accesos a las playas del puerto y 

garantizar a los ciudadanos el libre tránsito en zona federal. Los accesos serán 

incluidos en la actualización del Programa Municipal de Desarrollo Urbano 

(PMDU). 

La directora general de la Coordinación de Oficinas de Representación de la 

Sedatu, Ana Gabriela González González, detalló que como un primer paso para 

establecer dicho plan, se realizó un recorrido por la línea costera del municipio 

de Solidaridad, a la altura de Playa del Carmen, junto con representantes de la 

Dirección General de Zona Federal Marítima Terrestre y Ambientes Costeros 

(DGZFMTAC) de Semarnat, para determinar la situación en que se encuentran 

los accesos tanto restringidos, como públicos. 

“Vamos a dar usos de destino y posteriormente estos accesos a las playas se 

van a incluir en la actualización del PMDU de Solidaridad que realizará el 

municipio para que sean públicos permanentemente y podamos dignificar los 

espacios dentro del marco de la ley y en coordinación con los tres niveles de 

gobierno”, resaltó. 

La funcionaria federal informó que durante el recorrido de este fin de semana por 

las playas de Punta Esmeralda, Xcalacoco y Playacar, también se visitó la 

colonia Luis Donaldo Colosio en donde la Sedatu, junto con el Instituto Nacional 



del Suelo Sustentable (Insus), realiza trabajos de regularización y certeza 

jurídica y analizan la situación de un predio que cuenta con acceso directo a la 

playa. 

“Este predio es una reserva natural y estamos estudiando sus antecedentes 

jurídicos para poderlo convertir en un espacio público, un parque con acceso 

público a la playa y creemos que es un proyecto que transformará radicalmente 

la calidad de vida de los habitantes de la colonia Luis Donaldo Colosio de este 

municipio”, destacó González González. 

Cabe señalar que la asesoría de Sedatu al municipio busca que, una vez hecha 

la solicitud a la Semarnat, se tengan los acuerdos de destino validados por la 

DGZFMTAC, para que los accesos a playa sean incluidos en el programa de 

desarrollo urbano de Solidaridad, con el propósito de que nunca más se vuelvan 

a privatizar. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Demandan yaquis pago por proyectos en sus 

tierras 

Martes 28 julio 2020 / Cristina Gómez Lima 

Tras desbloquear vías de comunicación, autoridades yaquis iniciaron 

negociaciones con las empresas que con sus megaproyectos atraviesan los 

territorios de la etnia en el sur de Sonora, a fin de que Grupo México y Grupo 

Carso paguen servidumbre de paso. 

Tomás Rojo Valencia, vocero de los indígenas, señaló que los gobernadores 

tradicionales de los ocho pueblos que conforman la Nación Yaqui conversa con 

directivos de Ferromex, filial de Grupo México, y Grupo Carso, los cuales 

obtienen millonarias ganancias con proyectos que atraviesan el Valle del Yaqui 

sin generar beneficio alguno para los indígenas. 

Explicó en entrevista: Después de levantar el bloqueo, se iniciaron las 

negociaciones con cada empresa que tiene intereses en nuestras tierras, una 

por una. Se comenzó con Ferromex, y seguirá Telmex. Queremos dejar un 

precedente para continuar con Caminos y Puentes Federales, la Comisión 

Federal de Electricidad y Petróleos Mexicanos. 

Insistió en que la etnia busca que empresas privadas, del Estado y el gobierno 

federal ofrezcan beneficios concretos para las comunidades a cambio del uso de 

sus tierras, como vivienda, agua, electricidad, escuelas y hospitales. 

El pasado viernes la tribu yaqui levantó el bloqueo que mantuvo en la carretera 

federal México 15 y en las vías del tren de Ferromex, tras acordar con el gobierno 

de la República que respetará su territorio y agua, además de comprometerse a 

realizar obras públicas. 

Mientras se llega a un acuerdo, yaquis continúan en plantón a un lado de la 

estatua del Danzante Yaqui, frente al poblado de Loma de Guamúchil, en espera 

de reunirse con el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Por falta de la documentación requerida, FIT no puede 

iniciar obras del Corredor Transístmico 

Martes 28 julio 2020 / Angelica Enciso 

La empresa Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec (FIT) no puede iniciar las obras 

en el proyecto del Corredor Transístmico, debido a que no ha presentado a la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) la 

documentación requerida para cumplir las condicionantes establecidas en la 

resolución de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), informó la 

dependencia. 

Durante la inauguración de obras que realizó el fin de semana el presidente 

Andrés Manuel López Obrador en el Corredor Transístmico, Rafael Marín, 

director del proyecto, dijo que en tres tramos no ha habido avances porque no 

se ha liberado la MIA. 

Ante ello, la Semarnat en un comunicado precisó que desde hace 46 días hábiles 

permanece atenta a la recepción de los documentos de la empresa, para la 

comprobación del cumplimiento de las condiciones dictadas para el inicio de las 

obras del proyecto del Corredor Transístmico. La empresa tiene hasta el 14 de 

agosto para entregar a la Semarnat la información. 

La dependencia aseguró que está comprometida con los proyectos nacionales 

establecidos en el Plan Nacional de Desarrollo, dentro de la normatividad de la 

Ley General de Equilibrio Ecológico y Protección Ambiental. 

La MIA fue autorizada el 21 de mayo y se trata del tramo de 132 kilómetros del 

tren transístmico que van del poblado Medias Aguas, Veracruz, y culmina en 

Asunción Ixtlaltepec, Oaxaca. Abarca los municipios Sayula, San Juan 

Evangelista y Jesús Carranza en Veracruz y Matías Romero en Oaxaca. Antes, 

la Semarnat autorizó una exención de presentación de MIA en un tramo de 12 

kilómetros entre Tolosita y Salina Cruz, Oaxaca. 

 

La compañía debe proteger fauna de la región 

 

La dependencia explicó que las condiciones previas al inicio de las obras que la 

empresa debe presentar están relacionadas con propuestas y programas para 

la protección de la flora, la fauna, el aseguramiento de los cuerpos de agua, la 

atención a la contaminación y a la reforestación. Por ejemplo, pidió a la compañía 

que antes de comenzar los trabajos cuente con un programa de protección y 

conservación de suelos para reducir los efectos de erosión, así como un 

programa de conservación de agua que incluya el monitoreo de su calidad. 

La resolución emitida por la Semarnat señala también que los trabajos no podrán 

iniciar si la empresa carece de la aprobación de la ubicación y diseño de los 

pasos de fauna, así como del establecimiento de un programa de monitoreo de 

especies de la región. 



 

Hidroponía rustica, producción responsable y 

autosustentable 

 

Martes 28 julio 2020 / Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural 

La hidroponía es una práctica relativamente nueva, se ha utilizado en forma 

comercial desde hace 50 años y con el paso del tiempo se ha adaptado a 

diferentes situaciones, tanto en cultivos al aire libre como bajo condiciones de 

invernadero. 

La hidroponía tiene ventajas muy diversas desde aprovechar los espacios de la 

comunidad donde no hay tierra fértil apta para la siembra, hasta convertirse en 

una alternativa terapéutica para personas discapacitadas y adultos mayores, 

además de: 

1. Mayor eficiencia en la nutrición de los cultivos. 

2. Uso eficiente del agua y los fertilizantes. 

3. Mayor producción por unidad de superficie. 

4. Generación de empleo por mano de obra regional. 

5. Aprovechamiento del traspatio para la producción de alimentos. 

 
En el huerto hidropónico se combinan hortalizas de hoja, de tallo, inflorescencias, 
raíces, vainas, frutos y bulbos y cabe resaltar que los productos obtenidos por 



este sistema a disminuyen los riesgos para la salud humana de consumir 
hortalizas producidas en condiciones de cultivo y de manejo postcosecha con 
deficiencias de higiene.  
El cultivo de hortalizas hidropónicas en la comunidad permite la autosuficiencia 
en el consumo familiar, integración social y una mejora en la calidad de vida, 
porque: 

• Garantiza la disponibilidad de alimentos en los hogares. 

• Previene y controla la contaminación y la degradación ambiental. 

• Promueve las actividades productivas en comunidades rurales, indígenas y 

afromexicanas mediante el desarrollo de capacidades locales y regionales. 

• Busca el comercio justo de los productos cosechados por las comunidades. 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Producción de maíces mejorados 

 

Lunes 27 julio 2020 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

Se promueve el desarrollo sostenible en el grano de maíz como de semillas, 

mediante el mejoramiento participativo de maíces nativos y el desarrollo de 

semilla criollas mejoradas. 

A través del trabajo conjunto de la Secretaria de Agricultura con otras 

instituciones de investigación y desarrollo se ha aumentado considerablemente 

la disponibilidad de materiales de maíz con alto rendimiento. Lo anterior significa 

que está cobrando relevancia los sistemas de producción de semilla en la labor 

de los programas nacionales de transferir tecnología mejorada a los agricultores. 

Prueba de ello son los seminarios de capacitación que otorga el programa de 

Fertilizantes para el Bienestar, ya que las guías otorgadas contribuyen para 

producir y distribuir el desarrollo, mantenimiento y producción de semillas criollas 

de maíz o polinización libre, lo que les permitirá producir en forma oportuna y 

contar con autosuficiencia para sus comunidades. 

Un caso en donde se está aplicando producción de maíces mejorados es en 

zonas marginadas del estado de Guerrero, es por medio del conocimiento 

transferido a los agricultores de parte de investigadores y profesores de 

instituciones como CSAEGRO, INIFAP y COLPOS, que están generando 



técnicas para incrementar la producción de granos básicos y autosuficiencia en 

éstos. 

Sugieren prácticas sustentables según el tipo de suelo, las recomendaciones 

básicas son que implementar obras de conservación de suelo como puede ser 

evitar la quemar los residuos, así mismo se les contribuye con enseñanzas del 

manejo integral de la cosecha para posteriormente realizar una siembra de 

semillas criollas mejoradas o realizar polinización libre. 

La implementación de producción de maíces mejorados debe hacerse en 

colaboración Cientificos-investigadores y productores, para que de manera 

integrada se generen resultados que favorezcan el bienestar económico y social 

de los productores, así como contribuir a la seguridad alimentaria de miles de 

familias. 
 

 


